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Padre y hermano controlan cártel a la caída del Marro 
El líder del grupo criminal fue detenido por el Ejército 

 

 
Denuncian corrupción en mejora de escuelas 
Reparte Gobierno 9 mil mdp para mantenimiento de planteles 

 

 

Demanda IP más apoyos para la recuperación 
Acuerdo Nacional. Proponen una política industrial y aprovechar T-MEC 
 

 

Farmacéuticas, en guardia ante nuevas reglas de juego 
Legisladores estarían preparando amparos; la industria considera la posobilidad 
 

 
La captura de El Marro, por el grupo de élite del Ejercito 
A la prisión del Altiplano, el capo del cártel Santa Rosa de Lima 
 

 
Drones y bloqueo financiero llevaron a guarida del Marro 
Golpe al crimen. El líder del cártel e Santa Rosa de Lima fue capturado en el 
municipio de Juventino Rosas junto con cinco personas, entre ellas su jefe de 
seguridad; en el operativo liberan a empresa secuestrada 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Otro dueño pelea por Santa Lucia 
Ambos interpusieron amparos 
 

 
Cae El Marro, dirigente del Cártel de Santa Rosa 
José Antonio Yépez Ortiz fue detenido con 8 cómplices en un operativo de fuerzas 
de fuerzas federales y de Guanajuato 
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La Razón 
Cae el Marro; el mayor golpe a un capo en la 4T 
Ven desaparecido al cártel de Santa Rosa de Lima 
 

 
Cae El Marro tras secuestro de empresaria 
Objetivo criminal prioritario 
 

 
“No a la corrupción no a la impunidad” 
Andrés Manuel López Obrador 
 

 

Capturan a El Marro 
El considerado líder del Cártel de Santa Rosa de Lima fue detenido, en Guanajuato, 
durante un operativo de fuerzas federales y estatales 
 

 

Videos de EL Marro fueron su perdición 
Sirvieron para ubicarlo; amenazaba al CJNG y al gobierno 
 

   
En operativo terso, cae El Marro 
José Antonio Yépez es el líder de un grupo criminal dedicado al robo de combustible 
en Guanajuato; hay un detenido herido 
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Panorama Nacional 
 
 

Recuperación en el segundo semestre, confía AMLO (El Economista, Redacción, 

p. web). 
Tras la caída de 18.9% anual del PIB en el segundo trimestre del año, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador reconoció que “no son buenas noticias en la economía”, 
pero adelantó que los datos económicos que están por difundirse, correspondientes a 
junio y julio, “indican que ya tocamos fondo y vamos a emerger”. 
Durante un mensaje difundido a través de Facebook, desde la biblioteca de su casa de 
Tlalpan, el mandatario hizo énfasis en que terminó la parte difícil de la crisis, ocurrida 
durante abril, mayo y junio, pero dijo que el trimestre julio-septiembre “es hacia arriba” y 
en el último trimestre “ya se habrá emergido y estaremos en la superficie”. 
AMLO hizo mención especial a las remesas, y adelantó que en junio habrían ingresado 
3,400 millones de dólares (mdd) de nuestros paisanos, respecto a los 3,184 mdd del 
año pasado y aseguró que tenía datos de que para julio seguirá esta tendencia. Así, “en 
términos reales en los primeros siete meses del año se espera un incremento de 10%”, 
al pasar de 17,255 mdd en el periodo enero-julio de 2019 a 18,992 mdd en el mismo 
lapso del 2020. “Este año va a ser récord en cuanto a envíos de nuestros paisanos”, 
insistió el presidente. 
Aseguró que estas mayores remesas, que reciben 10 millones de familias en el país, se 
reflejan en mayores ventas. Adelantó que las ventas de las tiendas departamentales y 
de autoservicio pasaron de 596,000 millones de pesos en el periodo enero-julio del 2019 
a 670,000 en el mismo periodo de este año, un aumento de 9% real. Y abundó que, tan 
sólo en julio del año pasado las ventas se ubicaron en 84,000 millones de pesos y en el 
séptimo mes de este año se ubicaron en 94,000 millones de pesos, un aumento de 8% 
real. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Recuperacion-en-el-segundo-semestre-
confia-AMLO-20200803-0003.html) 
 

El gobierno ya no está secuestrado ni sirve a la delincuencia: AMLO (La 

Jornada, Alonso Urrutia, p. web). 
La aprehensión del cabecilla del cártel Santa Rosa de Lima, José Antonio Y., El Marro, 
es muy importante, pues éste convirtió a Guanajuato en la entidad más violenta del país, 
aseguró el presidente Andrés Manuel López Obrador, quien atribuyó el crecimiento de 
esa agrupación a complicidades y componendas con autoridades municipales y 
estatales, así como a la impunidad. Su presencia generó que 15 por ciento de los 
homicidios en México se perpetraran en ese estado. 
Por medio de un video en el que explicó las actividades del combate a la delincuencia 
de cuello blanco y al crimen organizado, el mandatario destacó el trabajo de la 
Secretaría de la Defensa Nacional, en colaboración con el gobierno estatal, para 
detenerlo. Dijo que es importante que no haya impunidad, que la autoridad no proteja a 
la delincuencia, que se acabe aquello de que se engaña persiguiendo a una banda y 
protegiendo a otra. La ley tiene que aplicarse por parejo. 
Agregó que este tipo de simulación se registró en el gobierno de Felipe Calderón, cuyo 
secretario de Seguridad Pública, Genaro García Luna, preso en Estados Unidos, está 
acusado de proteger al cártel de Sinaloa mientras se perseguía a grupos que no tenían 
acuerdo con el gobierno. Se cometieron muchas atrocidades, se llevaron a cabo 
masacres, muchos perdieron la vida. Crímenes cometidos al amparo del poder público, 
a su sombra y con impunidad absoluta. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/08/03/politica/007n1pol) 
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Recreos escalonados y asistencia alternada: así se perfila el modelo 
híbrido de regreso a clases (El Financiero, Amílcar Salazar, p. web). 
Una vez que el semáforo esté en verde en las distintas entidades, la Secretaría de 
Educación Pública (SEP) implementará un modelo de clases híbrido y una serie de 
protocolos para retomar el próximo ciclo escolar, en el que se destaca el uso de 
cubrebocas y el cierre del plantel en caso de detectar alumnos con contagios de COVID-
19. 
Hoy, el titular de la dependencia, Esteban Moctezuma, presentará en Palacio Nacional 
la propuesta definitiva para el regreso a clases 2020-2021 ante Andrés Manuel López 
Obrador, así como una fecha para reanudar las actividades, planteamientos que ya 
había adelantado ante el Consejo Nacional de Autoridades Educativas. 
El modelo híbrido consiste en combinar tanto la educación a distancia como la 
educación presencial. En los planteles se pone énfasis en garantizar agua y jabón, y se 
establece que cuando se detecte algún enfermo, el plantel cerrará por 15 días. 
Además, se implementará el uso de cubrebocas, la sana distancia, recreos escalonados 
y asistencia alternada; se maximizará el uso de espacios abiertos y se suspenden las 
ceremonias. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/regreso-a-clases-sera-con-modelo-hibrido) 
 

Elecciones en 2021 respetarán sana distancia y medidas sanitarias ante 
COVID-19: Lorenzo Córdova (El Financiero, Redacción, p. web). 
Las elecciones en 2021 respetarán la sana distancia, así como las medidas sanitarias 
con el fin de evitar contagios durante el ejercicio democrático, informó el consejero 
presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova. 
"El jueves pasado se aprobaron modificaciones a la estrategia de capacitación electoral 
para incluir medidas sanitarias. Las elecciones de 2021, que se llevarán a acabo el 6 de 
junio del próximo año, van a ser distintas, entre otras cosas, porque tendremos que 
tomar medidas sanitarias que hasta ahora no conocíamos", indicó en entrevista para La 
Silla Roja. 
"No solamente el uso obligatorio de cubrebocas en las casillas por parte de funcionarios 
como de los ciudadanos que van a votar, también los protocolos de sanitización de los 
espacios de votación. Ustedes recordarán que cada vez que íbamos a votar había un 
marcador que el INE disponía para que marcáramos la boleta, las recomendaciones 
sanitarias dicen que esto no ocurra, entonces cada quien tendrá que llevar su bolígrafo 
y si no llevan tendremos que darle un bolígrafo que no podrá volver a ser usado, 'votas 
y te lo llevas'. Esto va a incrementar costos, pero son costos que no podemos obviar 
porque podríamos provocar poner en colisión el derecho a la salud por el ejercicio de 
los derechos políticos", detalló. 
Agregó que las casillas tendrán que ser movidas a espacios abiertos, pero techados, 
para evitar también arriesgar la salud de los funcionarios de casillas, como de los 
votantes. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/elecciones-en-2021-respetaran-sana-distancia-y-
medidas-sanitarias-ante-covid-19-lorenzo-cordova) 
 

Importación de fármacos huele a amparos (EL Economista, Lilia González y Octavio 

Amador, p. web). 
El giro en la política de abasto público de medicamentos, que apunta a la compra masiva 
de producto en el exterior por adjudicación directa, podría enfrentar sus primeros 
obstáculos en los tribunales. 
La industria farmacéutica y legisladores consideran la interposición de recursos legales, 
al considerar que la nueva estrategia va en contra del artículo 134 constitucional, que 
plantea la obligación de realizar licitaciones para el abasto de los insumos del gobierno. 
“Hay un análisis por parte de algunos legisladores de oposición para introducir una 
controversia constitucional y nosotros analizaremos los juicios de amparo”, dijo Enoch 
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Castellanos, presidente de la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación 
(Canacintra). 
Otras fuentes del sector empresarial farmacéutico afirmaron que, si bien es una medida 
que podría tomar tiempo en asumirse, no se descarta. 
La semana pasada, la Cámara de Diputados aprobó un período extraordinario de 
sesiones cambios en la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios del Sector 
Público para que el gobierno pueda realizar compras públicas de medicamentos sin 
licitación, bajo la intermediación de organismos intergubernamentales. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Importacion-de-farmacos-huele-a-
amparos-20200803-0001.html) 
 

En Puebla, hacemos las cosas a nuestra manera: Miguel Barbosa (El Sol de 

México, Elena Michel, p. web). 
A un año de haber tomado posesión como gobernador de Puebla, Miguel Barbosa 
asegura tener control de la gobernabilidad de su estado; reconoce no ser el consentido 
de nadie –“ni de mi mujer”-; admira al presidente López Obrador pero sin ser de su 
círculo cercano; y niega pleito personal alguno con el subsecretario de Salud, Hugo 
López-Gatell, en el tema del Covid-19, porque, afirma, las relaciones en esos temas son 
de institución a institución y no entre personas. 
En entrevista con la Organización Editorial Mexicana refiere que tiene programado para 
el próximo 7 de agosto la apertura de parte de su economía, pero que eso requerirá de 
un gran esfuerzo de disciplina social -que ha faltado hasta el momento a los poblanos- 
, así como de superar los retos que ha enfrentado hasta ahora, como la deficiencia de 
los servicios médicos y la falta de medicinas. 
Barbosa se suma a campaña de OEM para fomentar uso de cubrebocas 
Aun así, prevé que su sistema de salud no colapsará. “Nuestro semáforo es más 
restrictivo que el de la Federación. Hemos establecido como delito de plena conciencia 
que alguien que sabe que tiene la enfermedad ande como si nada por la calle, 
contagiando a los demás”. 
“Todas nuestras medidas de higiene están contenidas en más de 23 decretos que 
hemos publicado sobre temas de Covid. No nos quedamos solamente con la 
recomendación verbal; la obligación de usar cubrebocas existe desde el 13 de abril. 
Hemos ido incluso a contrapelo de los lineamientos federales. Cuando vino el fin de la 
Jornada Nacional de la Sana Distancia se llamó a la industria de la construcción y a la 
automotriz y vimos que no había condiciones para reabrir. Cómo no voy a querer que 
abran los establecimientos comerciales, que los restaurantes abran, pero si abren, este 
contagio alto que traemos se va a subir más, según nuestras proyecciones. Porque 
nosotros llevamos nuestra propia medición”. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/en-puebla-hacemos-las-cosas-a-
nuestra-manera-miguel-barbosa-5575006.html) 
 

Aprehende el Ejército a El Marro, capo del cártel Santa Rosa de Lima (La 

Jornada, Eduardo Murillo, Carlos García y Cesar Arellano, p. web). 
José Antonio Y., El Marro, fundador y capo del cártel Santa Rosa de Lima, principal 
responsable del robo de combustible en el Bajío fue capturado en un operativo 
encabezado por fuerzas del gobierno federal. 
La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) informó que este sujeto fue ubicado 
gracias a labores de inteligencia en el municipio Santa Cruz de Juventino Rosas, 
Guanajuato, por lo que se solicitaron órdenes judiciales para catear dos inmuebles. 
La detención estuvo a cargo del grupo de élite del Ejército, que lo perseguía desde 
principios de este año, en un operativo limpio en el que no se registraron heridos ni fue 
necesario hacer disparos y con uso de tecnología de punta. 
En el primer domicilio encontraron a El Marro y a cinco de sus guardaespaldas junto con 
una empresaria de Apaseo el Alto que había sido secuestrada días antes. Los hombres 
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tenían en su posesión cinco armas largas, tres cortas y un lanzagranadas, además de 
una maleta con dinero en efectivo cuya cantidad aún no se determina. 
En el segundo fueron capturadas tres personas más –una de ellas tenía pendiente una 
orden de aprehensión– y se encontraron 36 mil 400 pesos en efectivo. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/08/03/politica/005n1pol) 
 

IP demanda más apoyos para la recuperación económica (El Financiero, Leticia 

Hernández, p. web). 
El gobierno aún puede aplicar medidas que ayuden a contener el deterioro de la 
economía, a pesar de la caída de 18.9 por ciento que registró el Producto Interno Bruto 
(PIB) en el segundo trimestre de este año, a través de un Gran Acuerdo Nacional para 
encaminar acciones que aminoren el impacto de la crisis en el empleo y el ingreso de 
los hogares, de la mano del fortalecimiento productivo, señalaron organismos 
empresariales 
Por un lado, la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) propone 
la implementación de Remedios Solidarios, que incluyen un Salario Solidario, un 
subsidio al pago de la nómina para cuidar el empleo, así como un Seguro Solidario, que 
consiste en un ingreso mínimo vital para brindar un apoyo a los trabajadores que han 
perdido su empleo; y un Bono Solidario, para incentivar la generación de nuevos 
empleos. 
“Solo el Gobierno Federal es capaz de inyectar los recursos necesarios para recuperar 
la economía nacional, tras la caída que ha provocado que perdamos nueve años de 
crecimiento económico”, señaló el organismo en un comunicado. 
Las cifras de la economía en el segundo semestre muestran una contracción en los tres 
sectores económicos. El peor desempeño se registró en las actividades industriales con 
una caída anual del 26 por ciento, seguido por las actividades de servicios y consumo 
que disminuyeron 15.6 por ciento anual. Finalmente, las actividades primarias 
descendieron 0.3 por ciento anual. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/demanda-ip-mas-apoyos-para-la-recuperacion) 
 

Nacen en medio de la pandemia 1,942 negocios y 20,276 empleos (La Jornada, 

Bertha Teresa Ramírez, p. web). 
La Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco) informó que, de acuerdo con 
información obtenida por el Sistema Electrónico de Avisos y Permisos de 
Establecimientos Mercantiles (Siapem), durante junio, cuando se inició la reapertura 
escalonada de la actividad comercial en la Ciudad de México, se registraron 766 nuevos 
establecimientos, mientras en julio se sumaron mil 176 nuevas unidades económicas de 
bajo impacto. 
Según dicho informe, el número de negocios de bajo impacto que realizaron su aviso de 
apertura asciende a mil 942, y las alcaldías con más registros nuevos fueron 
Cuauhtémoc, Benito Juárez e Iztapalapa. 
La apertura de estos establecimientos equivale a 20 mil 276 nuevas plazas de trabajo 
creadas en la Ciudad de México, y los giros que más empleos sumaron son oficinas y 
cafeterías, fondas, call centers, casas de materiales y venta de productos 
manufactureros. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/08/03/capital/029n1cap) 
 

América Latina y el Caribe superan las 200 mil muertes por coronavirus (El 

Financiero, Redacción, p. web). 
Ginebra. - América Latina y el Caribe superaron los 200 mil muertos por coronavirus, 
según los últimos datos de la Organización Mundial de la Salud (OMS). 
Con un total de 200 mil 212 muertos y 4 millones 919 mil 54 contagios, la región se ha 
convertido en la segunda más golpeada por la pandemia, sólo por detrás de Europa que 
registra 210 mil 435 muertos y 3 millones 189 mil 322 casos. 
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Brasil (93 mil 563 muertos) y México (47 mil 472) son los países latinoamericanos más 
afectados, seguidos de Perú (19 mil 408), Colombia (10 mil 330) y Chile (9 mil 533). Con 
una media diaria de 2 mil 610 fallecidos, la cifra de decesos en la región se duplicó en 
julio. 
Y el pico de la curva no parece estar cerca para países como México, que el sábado 
registró 9 mil 556 nuevos infectados (cifra récord) y 764 fallecidos. 
Estados Unidos, que registró en 24 horas más de 61 mil casos y mil 51 muertos, es el 
país más golpeado por la pandemia con más de 154 mil 449 fallecidos y más de 4.6 
millones de casos. 
La pandemia ha provocado al menos 685 mil 780 muertos en el mundo desde que el 
virus apareció en China, en diciembre de 2019. 
Sudáfrica, el país del continente africano más afectado por la pandemia, ya tiene medio 
millón de casos. 
(https://elfinanciero.com.mx/mundo/america-latina-y-el-caribe-superan-las-200-mil-
muertes-por-coronavirus) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Procuraduría Agraria garantiza continuidad en tareas sustanciales (Gob.mx, 

Procuraduría Agraria, p. web). 
Viernes 31 julio 2020 
El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, anunció que debido a la 
pandemia de la Covid 19 los trabajadores al servicio del Estado se reincorporarán a los 
centros de trabajo hasta el 1 de octubre, por lo que el Procurador Agrario, Luis 
Hernández Palacios Mirón, hizo un llamado a seguir realizando un trabajo colaborativo 
a distancia que garantice las tareas sustanciales. 
Durante una videoconferencia virtual en la que participaron el Coordinador General de 
Representaciones (CGR), Martín Careaga Olvera, y los titulares de las mismas, el 
Procurador Agrario recordó que la salud es prioridad en los núcleos agrarios. 
Por ello, en las 32 representaciones, residencias y oficinas centrales garantizó la 
continuidad en la atención y asesoría jurídicas mediante los servicios digitales, con el 
fin de salvaguardar “el principio del equilibrio en el derecho a la salud individual y 
comunitaria con el desempeño de las funciones que tenemos encomendadas”. 
En ese sentido, dijo que se tiene que mantener el resguardo en la estructura territorial 
de municipios que siguen siendo de la Esperanza, para evitar contagios por el ingreso 
de personas ajenas a esas comunidades, lo que reduciría la movilidad y la conectividad 
entre los distintos componentes territoriales dentro de una misma entidad federativa. 
Estos elementos constituyen el principio desde el cual se deben establecer las 
condiciones para el sano retorno a la normalidad, y tener en común una orientación de 
la generalidad, pero corresponde a cada entidad la evaluación particular que se realice 
a nivel territorial y de funciones, dijo Hernández Palacios. 
El titular de la institución de servicio social dio a conocer que se mantendrá el trabajo a 
distancia con los visitadores y abogados para que, a su vez, éstos mantengan la 
atención a distancia de los núcleos, pero ya con un proceso de concentración de la 
información. Asimismo, se observen las circunstancias de los abogados en función, en 
cuanto al regreso a los tribunales y sobre todo del Poder Judicial de la Federación. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/procuraduria-agraria-garantiza-continuidad-en-tareas-
sustanciales?idiom=es) 
 

Población rural permanece sumida en pobreza y envejecimiento (Expo 

Noticias, Guillermo Pimentel Balderas, p. web). 
Sábado 01 agosto 2020 
La Procuraduría Agraria (PA), considera que el trabajo coordinado y las acciones 
intersectorial serán fundamentales para que se logre desterrar malos hábitos 
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alimentarios y, al mismo tiempo, recuperar las prácticas y costumbres de los cultivos 
tradicionales, consumiendo los productos de temporada que se dan en cada región. 
Para tal efecto, subrayó el Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón que, la 
Institución a su cargo, plantea desarrollar un proyecto de participación en donde sea, 
fundamentalmente, el enlace de los tres niveles de gobierno con los núcleos agrarios en 
el país. 
“Lo que aspiramos a desarrollar, y lo hemos ofrecido al gobernador y a los alcaldes del 
estado de Puebla, es constituir un instrumento de integración en que a través de los 
programas de los tres niveles de gobierno, seamos un vínculo eficaz en la totalidad de 
los más de 32 mil ejidos y comunidades legalmente constituidos en México”, expuso el 
funcionario durante la conferencia de prensa en que se presentó la Estrategia de 
Intervención Local de Salud Comunitaria en Puebla, la cual se llevó a cabo en el Palacio 
de Gobierno de la capital poblana. 
Especificó que, en esta estrategia multisectorial del Gobierno Federal, la Procuraduría 
Agraria asume el gran compromiso de participar en este proyecto de impulso del 
desarrollo comunitario, a través de la salud, el agua y la alimentación, acción que 
significa atender el 51% del territorio nacional, en donde viven y trabajan 
aproximadamente 40 millones de mexicanas y mexicanos. 
El sector social de México, constituido por la población rural e indígena, que fue 
abandonado a lo largo de la etapa del neoliberalismo, y que permanece sumido en la 
pobreza y el envejecimiento, requiere hoy de una atención especial para impulsar 
acciones que permitan garantizar el derecho primario a la salud, mejorar sus 
condiciones de vida y bienestar, así como fomentar prácticas y hábitos alimentarios 
sanos de cultivos tradicionales, afirmó. 
(http://exponoticias.net/poblacion-rural-permanece-sumida-en-pobreza-y-
envejecimiento/ 
Información también disponible en: 
 

- -Población rural permanece sumida en pobreza y envejecimiento (Yo 

Campesino, Guillermo Pimentel Balderas, p. web). 
Sábado 01 agosto 2020 
La Procuraduría Agraria (PA), considera que el trabajo coordinado y las acciones 
intersectorial serán fundamentales para que se logre desterrar malos hábitos 
alimentarios y, al mismo tiempo, recuperar las prácticas y costumbres de los cultivos 
tradicionales, consumiendo los productos de temporada que se dan en cada región. 
Para tal efecto, subrayó el Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón que, la 
Institución a su cargo, plantea desarrollar un proyecto de participación en donde sea, 
fundamentalmente, el enlace de los tres niveles de gobierno con los núcleos agrarios en 
el país. 
“Lo que aspiramos a desarrollar, y lo hemos ofrecido al gobernador y a los alcaldes del 
estado de Puebla, es constituir un instrumento de integración en que a través de los 
programas de los tres niveles de gobierno, seamos un vínculo eficaz en la totalidad de 
los más de 32 mil ejidos y comunidades legalmente constituidos en México”, expuso el 
funcionario durante la conferencia de prensa en que se presentó la Estrategia de 
Intervención Local de Salud Comunitaria en Puebla, la cual se llevó a cabo en el Palacio 
de Gobierno de la capital poblana.  
Especificó que en esta estrategia multisectorial del Gobierno Federal, la Procuraduría 
Agraria asume el gran compromiso de participar en este proyecto de impulso del 
desarrollo comunitario, a través de la salud, el agua y la alimentación, acción que 
significa atender el 51% del territorio nacional, en donde viven y trabajan 
aproximadamente 40 millones de mexicanas y mexicanos. 
El sector social de México, constituido por la población rural e indígena, que fue 
abandonado a lo largo de la etapa del neoliberalismo, y que permanece sumido en la 
pobreza y el envejecimiento, requiere hoy de una atención especial para impulsar 
acciones que permitan garantizar el derecho primario a la salud, mejorar sus 
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condiciones de vida y bienestar, así como fomentar prácticas y hábitos alimentarios 
sanos de cultivos tradicionales, afirmó. 
http://www.yocampesino.com/poblacion-rural-permanece-sumida-en-pobreza-y-
envejecimiento/ 
 

 Población rural sumida en pobreza y envejecimiento (La Red Social, Guillermo 

Pimentel Balderas, p. web). 
Sábado 01 agosto 2020  
La Procuraduría Agraria (PA), considera que el trabajo coordinado y las acciones 
intersectorial serán fundamentales para que se logre desterrar malos hábitos 
alimentarios y, al mismo tiempo, recuperar las prácticas y costumbres de los cultivos 
tradicionales, consumiendo los productos de temporada que se dan en cada región. 
Para tal efecto, subrayó el Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón que, la 
Institución a su cargo, plantea desarrollar un proyecto de participación en donde sea, 
fundamentalmente, el enlace de los tres niveles de gobierno con los núcleos agrarios en 
el país. 
“Lo que aspiramos a desarrollar, y lo hemos ofrecido al gobernador y a los alcaldes del 
estado de Puebla, es constituir un instrumento de integración en que a través de los 
programas de los tres niveles de gobierno, seamos un vínculo eficaz en la totalidad de 
los más de 32 mil ejidos y comunidades legalmente constituidos en México”, expuso el 
funcionario durante la conferencia de prensa en que se presentó la Estrategia de 
Intervención Local de Salud Comunitaria en Puebla, la cual se llevó a cabo en el Palacio 
de Gobierno de la capital poblana. 
Especificó que, en esta estrategia multisectorial del Gobierno Federal, la Procuraduría 
Agraria asume el gran compromiso de participar en este proyecto de impulso del 
desarrollo comunitario, a través de la salud, el agua y la alimentación, acción que 
significa atender el 51% del territorio nacional, en donde viven y trabajan 
aproximadamente 40 millones de mexicanas y mexicanos. 
http://laredsocial-noticias.com/wp/poblacion-rural-sumida-en-pobreza-y-
envejecimiento/ 
 

- Población rural vieja, país pobre (Quiquesoft, Guillermo Pimentel Balderas, p. 

web). 
Sábado 02 agosto 2020 
La Procuraduría Agraria (PA), considera que el trabajo coordinado y las acciones 
intersectorial serán fundamentales para que se logre desterrar malos hábitos 
alimentarios y, al mismo tiempo, recuperar las prácticas y costumbres de los cultivos 
tradicionales, consumiendo los productos de temporada que se dan en cada región. 
Para tal efecto, subrayó el Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón que, la 
Institución a su cargo, plantea desarrollar un proyecto de participación en donde sea, 
fundamentalmente, el enlace de los tres niveles de gobierno con los núcleos agrarios en 
el país. 
“Lo que aspiramos a desarrollar, y lo hemos ofrecido al gobernador y a los alcaldes del 
estado de Puebla, es constituir un instrumento de integración en que a través de los 
programas de los tres niveles de gobierno, seamos un vínculo eficaz en la totalidad de 
los más de 32 mil ejidos y comunidades legalmente constituidos en México”, expuso el 
funcionario durante la conferencia de prensa en que se presentó la Estrategia de 
Intervención Local de Salud Comunitaria en Puebla, la cual se llevó a cabo en el Palacio 
de Gobierno de la capital poblana. 
Especificó que en esta estrategia multisectorial del Gobierno Federal, la Procuraduría 
Agraria asume el gran compromiso de participar en este proyecto de impulso del 
desarrollo comunitario, a través de la salud, el agua y la alimentación, acción que 
significa atender el 51% del territorio nacional, en donde viven y trabajan 
aproximadamente 40 millones de mexicanas y mexicanos. 
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El Procurador Agrario, hizo énfasis en la trascendencia de este esquema que el 
Gobierno de la República promueve en todo el territorio nacional, con la finalidad, 
aseveró, “de fomentar la recuperación de la memoria alimentaria de nuestros pueblos 
originarios y campesinos, que en la falsa modernidad que el neoliberalismo nos impuso, 
fueron sustituidos por bebidas venenosas embotelladas y por comida chatarra, que es 
la base de la fragilidad de la salud del pueblo mexicano”. 
https://noticias.quiquesoft.com/?2020/08/01/69017558 
 

- Se suma procurador agrario al discurso político (Sitquije, Guillermo 

Pimentel Balderas, p. web). 
Sábado 01 agosto 2020 
La Procuraduría Agraria (PA) considera que el trabajo coordinado y las acciones 
intersectorial serán fundamentales para que se logre desterrar malos hábitos 
alimentarios y, al mismo tiempo, recuperar las prácticas y costumbres de los cultivos 
tradicionales, consumiendo los productos de temporada que se dan en cada región. 
Para tal efecto, subrayó el procurador agrario, Luis Hernández Palacios Mirón, que la 
institución a su cargo plantea desarrollar un proyecto de participación en donde sea, 
fundamentalmente, el enlace de los tres niveles de gobierno con los núcleos agrarios en 
el país. 
“Lo que aspiramos a desarrollar, y lo hemos ofrecido al gobernador y a los alcaldes del 
Estado de Puebla, es constituir un instrumento de integración en que a través de los 
programas de los tres niveles de gobierno, seamos un vínculo eficaz en la totalidad de 
los más de 32 mil ejidos y comunidades legalmente constituidos en México”, expuso el 
funcionario durante la conferencia de prensa en que se presentó la Estrategia de 
Intervención Local de Salud Comunitaria en Puebla, la cual se llevó a cabo en el Palacio 
de Gobierno de la capital poblana. 
Especificó que en esta estrategia multisectorial del gobierno federal, la Procuraduría 
Agraria asume el gran compromiso de participar en este proyecto de impulso del 
desarrollo comunitario, a través de la salud, el agua y la alimentación, acción que 
significa atender el 51% del territorio nacional, en donde viven y trabajan 
aproximadamente 40 millones de mexicanos. 
https://sitquije.com/mundo/politica/se-suma-procurador-agrario-al-discurso-politico 
 

- Población rural permanece sumida en pobreza y envejecimiento (Todo 

Chicoloapan, Guillermo Pimentel Balderas, p. web). 
Domingo 02 agosto 2020 
La Procuraduría Agraria (PA), considera que el trabajo coordinado y las acciones 
intersectorial serán fundamentales para que se logre desterrar malos hábitos 
alimentarios y, al mismo tiempo, recuperar las prácticas y costumbres de los cultivos 
tradicionales, consumiendo los productos de temporada que se dan en cada región. 
Para tal efecto, subrayó el Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón que, la 
Institución a su cargo, plantea desarrollar un proyecto de participación en donde sea, 
fundamentalmente, el enlace de los tres niveles de gobierno con los núcleos agrarios en 
el país. 
’Lo que aspiramos a desarrollar, y lo hemos ofrecido al gobernador y a los alcaldes del 
estado de Puebla, es constituir un instrumento de integración en que a través de los 
programas de los tres niveles de gobierno, seamos un vínculo eficaz en la totalidad de 
los más de 32 mil ejidos y comunidades legalmente constituidos en México’, expuso el 
funcionario durante la conferencia de prensa en que se presentó la Estrategia de 
Intervención Local de Salud Comunitaria en Puebla, la cual se llevó a cabo en el Palacio 
de Gobierno de la capital poblana. 
Especificó que, en esta estrategia multisectorial del Gobierno Federal, la Procuraduría 
Agraria asume el gran compromiso de participar en este proyecto de impulso del 
desarrollo comunitario, a través de la salud, el agua y la alimentación, acción que 
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significa atender el 51% del territorio nacional, en donde viven y trabajan 
aproximadamente 40 millones de mexicanas y mexicanos. 
https://todochicoloapan.com/poblacion-rural-permanece-sumida-en-pobreza-y-
envejecimiento-e3TUxOTY0e3w.html 
 

- Población rural permanece sumida en pobreza y envejecimiento 
(Perspectivas, Guillermo Pimentel Balderas, p. web). 

Domingo 02 agosto 2020 
La Procuraduría Agraria (PA), considera que el trabajo coordinado y las acciones 
intersectorial serán fundamentales para que se logre desterrar malos hábitos 
alimentarios y, al mismo tiempo, recuperar las prácticas y costumbres de los cultivos 
tradicionales, consumiendo los productos de temporada que se dan en cada región. 
Para tal efecto, subrayó el Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón que, la 
Institución a su cargo, plantea desarrollar un proyecto de participación en donde sea, 
fundamentalmente, el enlace de los tres niveles de gobierno con los núcleos agrarios en 
el país. 
“Lo que aspiramos a desarrollar, y lo hemos ofrecido al gobernador y a los alcaldes del 
estado de Puebla, es constituir un instrumento de integración en que a través de los 
programas de los tres niveles de gobierno, seamos un vínculo eficaz en la totalidad de 
los más de 32 mil ejidos y comunidades legalmente constituidos en México”, expuso el 
funcionario durante la conferencia de prensa en que se presentó la Estrategia de 
Intervención Local de Salud Comunitaria en Puebla, la cual se llevó a cabo en el Palacio 
de Gobierno de la capital poblana. 
Especificó que en esta estrategia multisectorial del Gobierno Federal, la Procuraduría 
Agraria asume el gran compromiso de participar en este proyecto de impulso del 
desarrollo comunitario, a través de la salud, el agua y la alimentación, acción que 
significa atender el 51% del territorio nacional, en donde viven y trabajan 
aproximadamente 40 millones de mexicanas y mexicanos. 
https://perspectivas.mx/poblacion-rural-permanece-sumida-en-pobreza-y-
envejecimiento/ 
 

- Comunidad rural, la más vulnerable en la pandemia: Procuraduría 
Agraria (Conta línea, Karen Ballesteros, p. web). 

Viernes 31 julio 2020 
Luis Hernández Palacios Mirón, titular de la Procuraduría Agraria, aseguró que la 
comunidad rural ha sido el sector de la población más vulnerable durante la pandemia 
de Covid-19, ya que ésta siempre ha carecido de atención médica. 
Por ello, dijo, desde que inició la emergencia sanitaria, la Procuraduría se comprometió 
a ayudar a las y los campesinos del país y del sector social mediante la garantía de 
acceso a sus derechos agrarios y humanos, fundamentalmente su derecho a la salud. 
Tan sólo en Puebla, se han apoyado a 197 mil 565 sujetos agrarios (de quienes el 29 
por ciento son mujeres titulares de derechos agrarios), mediante la recuperación de 
memoria alimentaria: “recuperar las tradiciones de alimentos que durante la falsa 
modernidad fueron sustituidas por bebidas venenosas embotelladas y comida chatarra”; 
así como a través de la información pertinente acerca de cuáles son las medidas para 
prevenir y mitigar los contagios de SARS-CoV-2, indicó Palacios Mirón. 
El procurador resaltó que con el programa de Acción Comunitaria ahora se mantendrá 
la información diaria de alerta temprana contra la Covid-19, se reenviarán cápsulas 
informativas a las comunidades, se participará en mesas interinstitucionales, con el fin 
de exponer las demandas de los más de 32 mil núcleos agrarios existentes en el país. 
https://www.contralinea.com.mx/archivo-revista/2020/07/31/comunidad-rural-la-mas-
vulnerable-en-la-pandemia-procuraduria-agraria/) 
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Integran en Cuetzalan el primer comité comunitario de mujeres por la salud, 
la alimentación y el agua (La Jornada de Oriente Martín Hernández Alcántara, p. web). 
Lunes 03 agosto 2020 
Desde que se volvió una estrella mediática y de las redes sociales, al doctor Hugo 
López–Gatell Ramírez nunca se le ha visto incómodo y mucho menos desesperado. Al 
estratega nacional de la campaña contra el coronavirus se le distingue como un hombre 
focalizado en los aspectos técnicos para controlar la curva de contagio, que no se inmuta 
ante el vendaval de la crítica ponzoñosa de la oposición política a la 4T y practica 
paciencia de monje tibetano ante las preguntas necias que le repiten at infinitum los 
reporteros a los que atiende cada noche en su conferencia de medios. 
Pero este sábado, al subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud del gobierno 
se le percibió no solo relajado sino alegre. Fuera de las cámaras y los reflectores que lo 
iluminan cotidianamente, el epidemiólogo y otros integrantes del Comité Ejecutivo del 
Grupo Intersectorial de Salud, Agricultura, Medio Ambiente y Competitividad 
(GISAMAC) estuvieron en Cuetzalan para conocer de viva voz las buenas prácticas 
ancestrales de las comunidades indígenas. 
Fueron a aprender 
Pero el acto estelar tuvo lugar en la comunidad de Pepexta, en el que López–Gatell 
Ramírez recorrió varias instalaciones comunitarias, un huerto de herbolaria medicinal y 
tomó protesta al Comité Comunitario de Mujeres por la Salud, la Alimentación y el Agua 
de esa localidad. 
Las integrantes del Comité le explicaron el sistema de salud indígena basado en la 
prevención de enfermedades, basado en una almentación adecuada, libre de productos 
chatarra y refrescos, pero también integrando la medicina herbolaria y el cuidado del 
medio ambiente. 
Por su parte, Víctor Suárez Carrera, subsecretario de Alimentación y Competitividad 
federal; Luis Hernández Palacios, Procurador Agrario; y Gisela Juliana Lara Saldaña, 
directora del IMSS Bienestar, también explicaron la participación que cada una de sus 
dependencias tienen en la Estrategia de Salud Comunitaria del gobierno de la 
República. 
Todos coincidieron a que a Cuetzalan acudieron a aprender de las mujeres que 
culturalmente cuidan de su salud y la de sus familias. 
(https://www.lajornadadeoriente.com.mx/puebla/integran-en-cuetzalan-el-primer-
comite-comunitario-de-mujeres-por-la-salud-la-alimentacion-y-el-agua/ 
Información también disponible en: 
 

- Con políticas federales y estatales, Puebla tiene rumbo en combate 
a covid (Excélsior, Redacción, p. web). 

Viernes 31 julio 2020 
El Gobierno del Estado no solo está alineado a la política implementada por la 
federación para combatir al Covid-19, sino que ha formalizado sus lineamientos contra 
esta enfermedad a través de más de 20 decretos que le han permitido al estado tener 
rumbo y claridad en la actual contingencia sanitaria, afirmó el gobernador Miguel 
Barbosa Huerta al participar en la presentación de la Estrategia de Intervención Local 
de Salud Comunitaria en Puebla, presidida por funcionarios federales. 
Agradeció al Gobierno Federal el acercamiento de sus políticas a Puebla y a los demás 
estados, luego de hacer un llamado a los distintos órdenes de gobierno y a la sociedad 
en general a trabajar de manera unida para contener la propagación del coronavirus 
mediante disciplina social y sanitaria, al tiempo de resaltar la importancia de fortalecer 
la comunicación entre la federación y las entidades federativas. 
A su vez, el director general del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), Zoé 
Robledo Aburto, expresó que la salud no debe entenderse solamente como ausencia 
de enfermedad, sino que también debe enfocarse a la promoción, así como a las 
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acciones médico-preventivas y médico-asistenciales. Señaló que la acción comunitaria 
juega un papel muy importante para generar buenos resultados en dicha materia. 
En esta reunión, donde también participaron presidentes de los 217 municipios del 
estado, se resaltó la importancia de próximas acciones desde las diferentes secretarías 
del gobierno federal para impulsar estilos sanos de alimentarse para reducir riesgos a 
la salud, apoyos a productores del campo, combate a las noticias falsas y mejores 
formas de convivencia, entre otros aspectos. 
En la presentación de la estrategia estuvieron presentes Víctor Suárez Carrera, 
subsecretario de Alimentación y Competitividad federal; Luciano Concheiro Bórquez, 
subsecretario de Educación Superior federal; Luis Hernández Palacios, procurador 
Agrario; Cristian Morales, representante de la OPS/OMS en México, así como 
funcionarios estatales. 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/con-politicas-federales-y-estatales-puebla-
tiene-rumbo-en-combate-a-covid/1397239 
 

- Federación desplegará Salud Comunitaria en 1,206 núcleos agrarios 
de Puebla (Angulo 7, Edgar Guzmán, p. web). 

Viernes 31 julio 2020 
El gobierno federal desplegará la estrategia de Salud Comunitaria en mil 206 núcleos 
agrarios de Puebla, que abarcan 3 millones 425 mil 100 hectáreas, donde construirá con 
ejidatarios un sistema de información sobre mejor alimentación y prácticas de 
prevención ante el Covid-19. 
Así lo señaló Luis Hernández Palacios Mirón, titular de la Procuraduría Agraria, 
durante su participación en la conferencia de prensa para dar a conocer el informe diario 
sobre la pandemia de Covid-19, ahora realizada en Puebla Capital. 
Destacó que las hectáreas que ocupan los mencionados núcleos agrarios equivale al 
45.4 por ciento del total del territorio poblano, que se considera propiedad social, lo cual 
engloba a mil 79 ejidos y 127 comunidades. 
Refirió que en estas zonas hay 197 mil 565 sujetos agrarios, de los cuales 165 mil 555 
mil son ejidatarios y 32 mil 10, comuneros. 
En ese tenor, detalló que, entre las acciones de salud comunitaria que hará la PA, está, 
además, de mantener información diaria de alerta sanitaria temprana de estos núcleos 
agrarios, promover la salud individual y comunitaria, junto con el cuidado del medio 
ambiente, con el envío de cápsulas informativas a través del whatsapp y medios 
comunitarios. 
Además, se propiciará la participación en mesas interinstitucionales que establezcan las 
rutas de atención sobre la información diagnóstica de la situación social. 
Hernández Palacios Mirón indicó que también se busca impulsar la incorporación del 
Comité de Salud Comunitaria en los Estatus Comunales, apoyar en la organización de 
levantamiento de censos agrarios y el acompañamiento a las acciones de difusión y 
capacitación en temas de salud. 
https://www.angulo7.com.mx/2020/07/31/federacion-desplegara-salud-comunitaria-en-
1206-nucleos-agrarios-de-puebla/ 
 

- Gobierno de México impulsa Estrategia Nacional para una 
Alimentación Sana (Noreste Noticias, Redacción, p. web). 

Viernes 31 julio 2020 
El subsecretario de Salud, López-Gatell señaló que la alimentación no es un tema 
individual, sino que existe una fuerte influencia de la publicidad en nuestro modo de 
alimentarnos. 
Con el fin de promover una sana alimentación para la población de México, el gobierno 
federal impulsa la Estrategia Nacional para una Alimentación Sana. 
Fue así que la tarde de este miércoles en Palacio Nacional se llevó anunció la 
coordinación para lanzar la estrategia. 
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En esta estrategia están incluidos las Secretarias de Salud, Educación, Bienestar, Medio 
Ambiente, Agricultura y Economía. Así como el Consejo Nacional de Ciencia y 
Tecnología (Conacyt), la Procuraduría Agraria, el Instituto Nacional de los Pueblos 
Indígenas (INPI) y la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco). 
La estrategia busca crear hábitos alimenticios saludables, así como una salud física 
emocional y mental. Y es que, es necesario que la población tome conciencia sobre su 
alimentación para evitar contraer problemas de salud. 
Es que, se indicó que a través de la escuela y de las familias es que se forjan los estilos 
de vida y los buenos hábitos alimenticios. 
El coordinador de Comunicación Social y vocero de la presidencia, Jesús Ramírez 
Cuevas, anunció que se implementará una campaña. La cual será lanzada en redes 
sociales y medios de comunicación. 
Ramírez Cuevas indicó que se fomentara una alimentación “culturalmente apropiada” 
con el fin de reducir el consumo de alimentos procesados. 
https://elnoreste.mx/gobierno-de-mexico-impulsa-estrategia-nacional-para-una-
alimentacion-sana/ 
 

- Políticas federales y decretos estatales dan rumbo al estado para 
enfrentar la pandemia, subrayó el Gobernador Barbosa (Desde Puebla, 

Redacción, p. web). 
Viernes 31 julio 2020 
El Gobierno del Estado no solo está alineado a la política implementada por la 
federación para combatir el COVID-19, sino que ha formalizado sus lineamientos contra 
esta enfermedad a través de más de 20 decretos, que le han permitido al estado tener 
rumbo y claridad en la actual contingencia sanitaria, afirmó el gobernador Miguel 
Barbosa Huerta, al participar en la presentación de la Estrategia de Intervención Local 
de Salud Comunitaria en Puebla, presidida por funcionarios federales. 
Agradeció al Gobierno Federal el acercamiento de sus políticas a Puebla y a los demás 
estados, luego de hacer un llamado a los distintos órdenes de gobierno y a la sociedad 
en general a trabajar de manera unida para contener la propagación del coronavirus 
mediante disciplina social y sanitaria, al tiempo de resaltar la importancia de fortalecer 
la comunicación entre la federación y las entidades federativas. 
Barbosa Huerta afirmó que, a través de los servicios de salud, el Gobierno del Estado 
está respondiendo de manera responsable a cada uno de los casos de coronavirus, y 
señaló que en Puebla se trabaja, de manera permanente y mediante distintas 
estrategias, para evitar el colapso hospitalario.   
Salud también debe atenderse desde la prevención: IMSS 
A su vez, el director general del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), Zoé 
Robledo Aburto, expresó que la salud no debe entenderse solamente como ausencia 
de enfermedad, sino que también debe enfocarse a la promoción, así como a las 
acciones médico-preventivas y médico-asistenciales. Señaló que la acción comunitaria 
juega un papel muy importante para generar buenos resultados en dicha materia. 
En esta reunión donde también participaron presidentes de los 217 municipios del 
estado, se resaltó la importancia de próximas acciones desde las diferentes secretarías 
del gobierno federal para impulsar estilos sanos de alimentarse para reducir riesgos a 
la salud, apoyos a productores del campo, combate a las noticias falsas y mejores 
formas de convivencia, entre otros aspectos. 
En la presentación de la estrategia estuvieron presentes Víctor Suárez Carrera, 
subsecretario de Alimentación y Competitividad federal; Luciano Concheiro Bórquez, 
subsecretario de Educación Superior federal; Luis Hernández Palacios, procurador 
Agrario; Cristian Morales, representante de la OPS/OMS en México, así como 
funcionarios estatales. 
https://desdepuebla.com/2020/07/31/politicas-federales-y-decretos-estatales-dan-
rumbo-a-puebla-para-enfrentar-la-pandemia-subrayo-el-gobernador-barbosa/ 
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- Usan, ahora sí, cubrebocas en conferencia Covid (La Prensa MX, 

Redacción, p. web). 
Viernes 31 julio 2020 
Por primera vez en una conferencia nocturna para informar sobre el coronavirus, todos 
los funcionarios que participaron como ponentes usaron cubrebocas, incluido Hugo 
López-Gatell, Subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud. 
Desde el inicio de la conferencia, que se realizó en el Centro de Convenciones de 
Puebla, los funcionarios llegaron con cubrebocas y sólo se lo quitaban para exponer su 
tema o contestar las preguntas de los periodistas. 
El Subsecretario López-Gatell duró unos minutos con el cubrebocas puesto, se lo quitó 
para dar arranque a la conferencia y presentar el informe técnico. 
Al terminar, se lo colocó de nuevo e intentó responder las preguntas con él, pero lo retiró 
para ser escuchado con claridad. 
En otras ocasiones, el Subsecretario de Salud había usado cubrebocas por unos 
instantes en las conferencias, pero únicamente para mostrar su uso correcto o para 
hacer alguna recomendación. 
Ante la nueva evidencia científica sobre los beneficios del cubrebocas en el control de 
la pandemia de Covid-19, especialistas en salud han llamado a generalizar su uso en la 
población y han destacado la importancia de que figuras públicas, como los presidentes 
de los países y las autoridades sanitarias, los utilicen en los espacios públicos, a fin de 
poner el ejemplo y promover su uso. 
Usar el cubrebocas no implica dejar de hacer todo lo demás", subrayó. 
En la conferencia nocturna de este viernes participaron, además, Miguel Barbosa, 
Gobernador de Puebla, quien padece diabetes, lo que lo ubica entre los sectores más 
vulnerables en caso de contagiarse; Zoé Robledo, director general del IMSS; Luciano 
Concheiro Bórquez, subsecretario de Educación Superior; Víctor Suárez Carrera, 
subsecretario de Autosuficiencia Alimentaria (Sader); Luis Hernández Palacios Mirón, 
titular de la Procuraduría Agraria; José Antonio Martínez García, secretario de Salud 
en Puebla, y Cristian Morales Fuhrimann, representante de la OPS/OMS en México. 
http://www.laprensa.mx/notas.asp?id=624995 
 

- Coordinación entre federación y estado permite que Puebla tenga 
rumbo en la lucha vs Covid: Barbosa (Cambio, Iván Reyes, p. web). 

Viernes 31 julio 2020 
El gobernador Miguel Barbosa Huerta reiteró que se mantendrán alienados a la política 
federal en las acciones contra el Coronavirus, además de que han tomado sus propias 
acciones mediante decretos para evitar que el estado colapse por la pandemia. 
A través de un boletín de prensa el ejecutivo estatal presentó las acciones que han 
implementado durante la pandemia del Coronavirus a los representantes del Gobierno 
Federal como María Luisa Albores de Bienestar y el Subsecretario Hugo López-Gatell, 
durante la presentación del Plan de Salud Comunitaria. 
En este sentido Barbosa Huerta llamó a los órdenes de gobierno del estado y a los de 
la sociedad a trabajar de manera unida para contener que el virus se siga propagando 
además de que agradeció este canal por el cual se fortalece la comunicación entre el 
ejecutivo federal y el estatal, toda vez que destacó que no habrá colapso hospitalario. 
En su intervención el director del IMSS, Zoé Robledo Aburto destacó la importancia de 
la prevención médica y de asistencia para lo cual el Plan Comunitario de Salud 
beneficiará a que esto se priorice, en dicha reunión por otro lado participaron los 217 
alcaldes de Puebla en la que se les llamó a impulsar acciones para reducir riesgos de 
salud y apoyo a campo entre otros. 
Por otra parte también estuvieron presentes el subsecretario de Alimentación y 
Competitividad Federal, Víctor Suarez Carreras, el subsecretario de Educación superior 
Federal, Luciano Concheiro, el Procurador Agrario Luis Hernández y el representante 
de la OMS en México, Cristián Morales. 

http://www.laprensa.mx/notas.asp?id=624995


https://www.diariocambio.com.mx/2020/zoon-politikon/item/20852-barbosa-respalda-
politica-federal-de-gatell-en-acciones-contra-el-coronavirus 
 

- Barbosa a López Gatell: Puebla tiene rumbo en el combate al COVID-
19 (Puebla Online, Redacción, p. web). 

Viernes 31 julio 2020 
El Gobierno del Estado no solo está alineado a la política implementada por la 
federación para combatir el COVID-19, sino que ha formalizado sus lineamientos contra 
esta enfermedad a través de más de 20 decretos, que le han permitido al estado tener 
rumbo y claridad en la actual contingencia sanitaria, afirmó el gobernador Miguel 
Barbosa Huerta, al participar en la presentación de la Estrategia de Intervención Local 
de Salud Comunitaria en Puebla, presidida por funcionarios federales. 
Agradeció al Gobierno Federal el acercamiento de sus políticas a Puebla y a los demás 
estados, luego de hacer un llamado a los distintos órdenes de gobierno y a la sociedad 
en general a trabajar de manera unida para contener la propagación del coronavirus 
mediante disciplina social y sanitaria, al tiempo de resaltar la importancia de fortalecer 
la comunicación entre la federación y las entidades federativas. 
A su vez, el director general del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), Zoé 
Robledo Aburto, expresó que la salud no debe entenderse solamente como ausencia 
de enfermedad, sino que también debe enfocarse a la promoción, así como a las 
acciones médico-preventivas y médico-asistenciales. Señaló que la acción comunitaria 
juega un papel muy importante para generar buenos resultados en dicha materia. 
En esta reunión donde también participaron presidentes de los 217 municipios del 
estado, se resaltó la importancia de próximas acciones desde las diferentes secretarías 
del gobierno federal para impulsar estilos sanos de alimentarse para reducir riesgos a 
la salud, apoyos a productores del campo, combate a las noticias falsas y mejores 
formas de convivencia, entre otros aspectos. 
En la presentación de la estrategia estuvieron presentes Víctor Suárez Carrera, 
subsecretario de Alimentación y Competitividad federal; Luciano Concheiro Bórquez, 
subsecretario de Educación Superior federal; Luis Hernández Palacios, Procurador 
Agrario; Cristian Morales, representante de la OPS/OMS en México, así como 
funcionarios estatales. 
https://pueblaonline.com.mx/2019/portal/index.php/estado/item/100446-barbosa-a-
lopez-gatell-puebla-tiene-rumbo-en-el-combate-al-covid-19#.XyglIShKjIU) 
 

Trabaje por Veracruz señor gobernador y pare las corruptelas (Movimiento 

Antorchista Nacional, Minerva Salcedo Baca, p. web). 
Domingo 02 agosto 2020 
De nuevo esta semana afloró más corrupción en el gobierno de Cuitláhuac García. El 
diputado local Gonzalo Guízar Valladares, interpuso denuncia ante la Secretaría de la 
Función Pública en contra de Elio Hernández Gutiérrez, secretario de Infraestructura de 
Obras Públicas (SIOP); por obras del 2019 pagadas en su totalidad sin estar concluidas. 
Informa que dio vista al Órgano Superior de Fiscalización (ORFIS) y a la Auditoría 
Superior de la Federación. También un grupo de empresarios de la Confederación 
Nacional de Industriales y Constructores, informan de esas anomalías detectadas, al 
confrontar la Gaceta Oficial con la página de la SIOP. Reportan que hay obras mal 
hechas y no terminadas, con pagos en su totalidad, y algunas hasta pagadas de más. 
Ya es tiempo de combatir la corrupción del gobierno Morenista en el estado, pues este 
resultó más voraz. ¡A eso debiera venir el presidente López Obrador a Veracruz! 
Para agravar los males en Veracruz, la violencia sigue desenfrenada, en esta semana 
se dispararon los robos, asesinatos y secuestros. Pero lo destacable, y que fue noticia 
nacional, es que elementos de la Fuerza Civil y Policías Estatales fueron los que robaron 
una papelería en el poblado Almagres, en Sayula de Alemán. También hubo varias 
ejecuciones en Córdoba, Minatitlán, Martínez de la Torre y Coatzacoalcos. ¿Con estos 
hechos, cómo hace sentir su mano el gobierno veracruzano? 
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Ante el reciente cambio de Director de Patrimonio del Estado, es de esperar se atiendan 
las solicitudes para regularizar los terrenos de miles de escuelas pendientes. Por los 
casi cuatro años que quedan de esta administración, se debe avanzar también, a paso 
rápido, en la regularización de colonias. En Xalapa hay varias, pero destacó la compra 
de parcelas que hace 13 años hizo la SEFIPLAN a ejidatarios de Chiltoyac, para fundar 
la Col. Unión Antorchista. Apenas el pasado 7 de febrero el ejido acordó el dominio 
pleno, falta que la Procuraduría Agraria y el Registro Agrario Nacional avancen en 
trámites, para que se puedan escriturar los lotes de 300 familias asentadas en dicha 
colonia; así como los cuatro centros educativos que tienen. Patrimonio necesita 
intervenir ante estas dependencias para que no se rezaguen, y las familias logren 
certeza jurídica de sus terrenos. 
(http://www.antorchacampesina.org.mx/estado.php?estado=Veracruz#.Xygl9yhKjIU) 
 

Semarnat: “Del Tren Maya se habla mucho” (Diario de Yucatán, Redacción, p. web). 
Sábado 01 agosto 2020 
Yucatán, Mérida. - El proyecto de desarrollo del Tren Maya apenas está en su primera 
fase de estudio y análisis del Manifiesto de Impacto Ambiental (MIA) para la construcción 
de cuatro de siete tramos de la vía férrea, y está a la mitad del camino para aprobar, 
modificar o negar el permiso de construcción del tramo de Palenque a Izamal. 
El permiso que solicita la MIA es para el levantamiento de la vía férrea actual y 
colocación de nuevos rieles y durmientes, la construcción de pasos vehiculares, pasos 
de fauna, viaductos y las estaciones. Lo que está en análisis, discusión y debate en 
estos momentos con la sociedad organizada, los expertos y las comunidades indígenas 
originarias es el impacto ambiental que ocasionarán estos trabajos. 
La Semarnat tiene un plazo de 60 días para dictaminar la MIA de esta primera fase y 
por ello su titular, Víctor Toledo Manzur, dijo que es importantísimo vigilar que no se 
rompa el equilibrio ecológico de esta región. 
Toledo Manzur precisó, en conferencia de prensa virtual, que la obra más compleja de 
este proyecto son los polos de desarrollo turístico en los alrededores de las estaciones 
del Tren Maya y hasta el día de hoy Fonatur, empresa del gobierno que promueve el 
proyecto, todavía no presenta la MIA por lo que la Semarnat, los académicos, 
ambientalistas y la sociedad organizada no conocen el impacto que tendría esta futura 
infraestructura en las zonas de los polos de desarrollo turístico, que se construirían a 
mediano y largo plazo. 
La segunda parte de la MIA es para la construcción de 146 pasos vehicular, los pasos 
de fauna, viaductos y estaciones; esa solicitud la realizó Fonatur el 16 de junio pasado 
y el 18 de julio se publicó en la gaceta oficial de Semarnat. 
Está previsto que el 11 de agosto próximo se realice la consulta pública de esta MIA. Ya 
recibió muchas opiniones y observaciones al respecto, por lo que pronostica un debate 
complicado. 
El proceso de aprobación está a la mitad del camino, tiene 60 días para aprobar, 
modificar y o negar temporalmente la MIA y lo más probable es que el 8 de septiembre 
Semarnat dará respuesta a la petición de Fonatur. 
Finalmente está la consulta indígena para esta fase del tramo Palenque-Izamal y es 
aquí donde Semarnat, Fonatur, Sedatu y Procuraduría Agraria, que realizarán el 
ordenamiento territorial ecológico, donde no pueden olvidar que península de Yucatán 
es territorio maya, los indígenas están en esta región desde hace 3,000 años. Es una 
poderosísima cultura, la región tiene una cobertura forestal enorme y una fauna tropical 
importantísima; por tanto, no es posible hacer un proyecto de esta envergadura si no se 
toma en cuenta esta cultura maya. 
Según explicó, en la primera consulta indígena que realizó el IMPI en diciembre pasado 
solo tuvieron participación autoridades municipales y ejidales. Fue una consulta general, 
pero ahora será una consulta particular a las comunidades y éstas se realizarán en los 
próximos meses. 
(https://www.yucatan.com.mx/merida/semarnat-del-tren-maya-se-habla-mucho) 
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Aplaza la elección ejidal de Hunucmá el Covid-19 (Diario de Yucatán, Jorge Castilla 

Franco, p. web). 
Sábado 01 agosto 2020 
Yucatán, Hunucmá. - El Covid-19 aplazó la convocatoria de la elección de comisario 
ejidal que se esperaba que la Procuraduría Agraria emitiera el 13 o 14 de marzo, pero 
ese fin de semana se detectó el primer caso de la pandemia en Yucatán. 
Este agosto se cumplirán 11 meses sin comisario electo, debido a que el anterior, Pedro 
Alfonso Tzuc Cetina, terminó su período el 22 de septiembre de 2019 y no convocó a la 
elección. 
Tzuc Cetina presentó el 6 de octubre a Mario Mex Uicab, presidente del Consejo de 
Vigilancia del ejido, como comisario interino. 
Por la pandemia, la casa ejidal está cerrada. 
Además, los aspirantes Laureano Novelo Montalvo, José Ángel Canul Romero y José 
Alberto Martín Gío suspendieron las reuniones que cada domingo hacían con sus 
simpatizantes, a quienes les repartían tacos y refrescos. 
(https://www.yucatan.com.mx/yucatan/aplaza-la-eleccion-ejidal-de-hunucma-el-covid-
19) 
 

Sector Agrario 
 
 

Otro dueño pelea por Santa Lucía; ambos interpusieron amparos (Excelsior, 

Andrés Becerril p. web). 
Lunes 03 agosto 2020 
A las 128 hectáreas de San Miguel Xaltocan donde se construye el nuevo Aeropuerto 
Internacional General Felipe Ángeles les salió un nuevo dueño. 
Se trata de la Inmobiliaria Zumpango, que reclama la propiedad de 71% de ese terreno 
y se suma a Raúl Romero Zenizo, identificado por la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu) como un primer propietario de las tierras, las cuales fueron 
declaradas como terreno nacional en abril de 2019. 
La inmobiliaria alega que en 1976 compró 91 hectáreas de ese predio, como consta en 
la escritura 510 volumen 20, del notario público número 21, Genaro Billarent Romero, 
con sede en Tlalnepantla, Estado de México. 
Ahora son 2 los dueños del aeropuerto 
Inmobiliaria Zumpango alza la mano como propietaria de la mayor parte de las 128 
hectáreas donde se construye la terminal aérea General Felipe Ángeles, ubicadas en el 
Estado de México. 
Las 128 hectáreas de San Miguel Xaltocan, donde se construye el Aeropuerto 
Internacional General Felipe Ángeles, no tienen un dueño. Tienen dos. La Inmobiliaria 
Zumpango reclama la propiedad de 71% de ese terreno. Afirma que hace 44 años 
adquirió 91 hectáreas de ese predio. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/otro-dueno-pelea-por-santa-lucia-ambos-
interpusieron-amparos/1397605) 
 

Tremendo riesgo de pérdida cultural e histórica con el Tren Maya: 
especialistas (La Jornada, Angelica Enciso, p. web). 
Lunes 03 agosto 2020 
La manifestación de impacto ambiental (MIA) del proyecto del Tren Maya tiene 
inconsistencia en los datos, no contempla el impacto cultural y tampoco tiene 
mediciones de las emisiones de gases de efecto invernadero, señalaron expertos del 
Observatorio Latinoamericano de Geopolítica de la UNAM. 
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En la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales se encuentra en evaluación 
la MIA del tramo de Palenque, Chiapas, a Izamal, Yucatán. 
Después de revisar la MIA con toda seriedad y cuidado la conclusión es que el proyecto 
no tiene condiciones para llegar a buen término y que el daño que causará no se 
compensa con ninguno de sus buenos propósitos, señalan en el documento 
Observaciones a la MIA del Tren Maya los investigadores Ana Esther Ceceña, Violeta 
Núñez, Josué García y Sandy Ramírez. 
El análisis indica que en la MIA se observa que uno de los mayores problemas 
ambientales que causará el proyecto, tal y como está diseñado, son los pasos de fauna, 
ya que no se considera el ámbito hogareño de las especies de menor tamaño, se toma 
una especie de paraguas de gran dimensión que no podría ser representativa del 
conjunto, e incluso con referencia a ésta los pasos de fauna tienen una separación 
mayor de lo conveniente. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/08/03/politica/010n2pol) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Sader crea acciones tecnológicas para atender a productores y usuarios (El 

Economista, Patricia Ortega, p. web). 

Sábado 01 agosto 2020 
El aislamiento ha traído el avance tecnológico de las acciones de prevención y control 
fito y zoosanitario. 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) estableció una serie de acciones 
de conversión tecnológica que mejoran la atención que el Servicio Nacional de Sanidad, 
Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica) presta a productores y usuarios. 
Francisco Javier Trujillo, director en jefe del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y 
Calidad Agroalimentaria, dijo que los programas de trabajo federal con productores 
conllevan capacitación, por lo que el Senasica ha sostenido reuniones instructivas vía 
remota con agricultores y ganaderos inscritos. 
Durante el foro “Principales desafíos y oportunidades de los servicios de sanidad 
agropecuaria e inocuidad de alimentos ante el COVID-19”, organizado por el Instituto 
Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA), las autoridades sanitarias de 
México comentaron que la limitante tecnológica en algunas regiones rurales ha sido 
resuelta con el apoyo de los órganos de coadyuvancia agropecuarios, que se han 
acercado a los productores que no cuentan con equipo de cómputo, teléfono móvil o 
servicio de internet. 
Respecto a los trámites de intercambio comercial que el organismo de Agricultura realiza 
de manera electrónica, indicó que –en apego a las medidas de la Convención 
Internacional de Protección Fitosanitaria— México utiliza el Certificado Fitosanitario 
Internacional Electrónico con los países que también lo tienen instaurado y en materia 
de cárnicos además ha comenzado con la eliminación de trámites en papel. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Sader-crea-acciones-tecnologicas-para-
atender-a-productores-y-usuarios-20200801-0013.html) 
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Recuperación en el segundo semestre, confía 

AMLO 

 

Lunes 03 agosto 2020 / Redacción 

Tras la caída de 18.9% anual del PIB en el segundo trimestre del año, el 

presidente Andrés Manuel López Obrador reconoció que “no son buenas noticias 

en la economía”, pero adelantó que los datos económicos que están por 

difundirse, correspondientes a junio y julio, “indican que ya tocamos fondo y 

vamos a emerger”. 

Durante un mensaje difundido a través de Facebook, desde la biblioteca de su 

casa de Tlalpan, el mandatario hizo énfasis en que terminó la parte difícil de la 

crisis, ocurrida durante abril, mayo y junio, pero dijo que el trimestre julio-

septiembre “es hacia arriba” y en el último trimestre “ya se habrá emergido y 

estaremos en la superficie”. 

AMLO hizo mención especial a las remesas, y adelantó que en junio habrían 

ingresado 3,400 millones de dólares (mdd) de nuestros paisanos, respecto a los 

3,184 mdd del año pasado y aseguró que tenía datos de que para julio seguirá 

esta tendencia. Así, “en términos reales en los primeros siete meses del año se 

espera un incremento de 10%”, al pasar de 17,255 mdd en el periodo enero-julio 

de 2019 a 18,992 mdd en el mismo lapso del 2020. “Este año va a ser récord en 

cuanto a envíos de nuestros paisanos”, insistió el presidente.  

Aseguró que estas mayores remesas, que reciben 10 millones de familias en el 

país, se reflejan en mayores ventas. Adelantó que las ventas de las tiendas 

departamentales y de autoservicio pasaron de 596,000 millones de pesos en el 

periodo enero-julio del 2019 a 670,000 en el mismo periodo de este año, un 



aumento de 9% real. Y abundó que, tan sólo en julio del año pasado las ventas 

se ubicaron en 84,000 millones de pesos y en el séptimo mes de este año se 

ubicaron en 94,000 millones de pesos, un aumento de 8% real. 

“La gente está consumiendo, hay circulante y todo esto está reforzando la ayuda 

para el bienestar”, dijo López Obrador, y reiteró la entrega adelantada del 

programa de adultos mayores hasta octubre, así como la entrega de otros 

recursos como las becas. 

Al inicio y final de este mensaje, el presidente hizo énfasis en “fortalecer la 

economía de abajo para que la gente tenga ingresos y que no se convierta esta 

crisis económica en una crisis de consumo”. 

En cuanto al empleo, también se “tocó fondo y vamos saliendo”. En abril se 

perdieron 550,000 empleos; en mayo, 340,000; en junio, 82,000 y en julio sólo 

3,430, “es decir, ya no hubo pérdida. Con estos datos, se habría llegado a cerca 

de 1 millón de empleos perdidos de trabajadores inscritos al IMSS, pero poco a 

poco se van creando nuevos puestos. 

AMLO mostró cifras a julio que ya dejan ver recontratación en 16 estados del 

país. 

 

Recuperación en forma de “V” 

 

El mandatario dijo que “el desastre económico” se vive a nivel mundial, y en el 

caso de México la recuperación será en “V”, “caímos y vamos a recuperarnos 

pronto. Van a caer todas las economías y lo importante es ver cómo nos vamos 

a recuperar”. 

En este punto se refirió a la importancia de mantener finanzas públicas sanas. 

Reiteró que no se va a incurrir en deuda, porque ésta va a crecer por la caída 

económica y por la depreciación del peso. 

 

• 17.7% se ha depreciado el peso durante este año; en lo que va de la 

administración ha sido de 9.4 por ciento. 

• 3,430 empleos del IMSS se perdieron en julio. 

• 3,400 millones de dólares sumaron las remesas en junio. 

• 94,000 millones de pesos fueron las ventas en tiendas en julio, un 

crecimiento de 8% real anual. 

• 4.6% cayó la recaudación total en términos reales en el primer semestre. 

• 0.7% subió la recaudación de ISR en la primera mitad del año. 

• 3.7% cayó la recaudación del IVA. 

 

 

 
 
 



 

El gobierno ya no está secuestrado ni sirve a la 

delincuencia: AMLO 

Lunes 03 agosto 2020 / Alonso Urrutia 

La aprehensión del cabecilla del cártel Santa Rosa de Lima, José Antonio Y., El 

Marro, es muy importante, pues éste convirtió a Guanajuato en la entidad más 

violenta del país, aseguró el presidente Andrés Manuel López Obrador, quien 

atribuyó el crecimiento de esa agrupación a complicidades y componendas con 

autoridades municipales y estatales, así como a la impunidad. Su presencia 

generó que 15 por ciento de los homicidios en México se perpetraran en ese 

estado. 

Por medio de un video en el que explicó las actividades del combate a la 

delincuencia de cuello blanco y al crimen organizado, el mandatario destacó el 

trabajo de la Secretaría de la Defensa Nacional, en colaboración con el gobierno 

estatal, para detenerlo. Dijo que es importante que no haya impunidad, que la 

autoridad no proteja a la delincuencia, que se acabe aquello de que se engaña 

persiguiendo a una banda y protegiendo a otra. La ley tiene que aplicarse por 

parejo. 

Agregó que este tipo de simulación se registró en el gobierno de Felipe Calderón, 

cuyo secretario de Seguridad Pública, Genaro García Luna, preso en Estados 

Unidos, está acusado de proteger al cártel de Sinaloa mientras se perseguía a 

grupos que no tenían acuerdo con el gobierno. Se cometieron muchas 

atrocidades, se llevaron a cabo masacres, muchos perdieron la vida. Crímenes 

cometidos al amparo del poder público, a su sombra y con impunidad absoluta. 

Afirmó que el gobierno ya no está secuestrado ni al servicio de la delincuencia 

de cuello blanco ni de grupos organizados. 

En días pasados, el juez que procesa a García Luna emitió órdenes de 

presentación a dos personajes muy ligados a él: Luis Cárdenas Palomino y 

Ramón Pequeño García. Ambos fueron premiados con Calderón como mejores 

policías de México, o sea, fueron ejemplo. 

Sostuvo que el crecimiento de la delincuencia organizada se da por el 

contubernio con las autoridades, no había frontera, no había una línea divisoria, 

se vendían plazas. Los delincuentes dominaban e incluso estaban a cargo de 

gobiernos municipales y tenían mucha influencia en los estatales, y el colmo: en 

el gobierno federal, García Luna, que está en Estados Unidos. 

López Obrador subrayó que la corrupción no sólo se expresa en estos vínculos 

funcionarios-crimen organizado, sino también con delincuentes de cuello blanco 

que involucran a partidos, gobiernos municipales, estatales, autoridades 

federales, hombres de negocios. Como ejemplo, habló del proceso que se sigue 

al ex director de Petróleos Mexicanos Emilio Lozoya. 



En su caso está ligado a dos ilícitos importantes: la entrega de sobornos para 

comprar una planta de fertilizantes con sobreprecio de 200 millones de dólares 

con Altos Hornos de México y por sus vínculos en la entrega de jugosos contratos 

a Odebrecht y la construcción de una planta de etileno en Coatzacoalcos con 

Calderón. 

Aseguró que no sólo dieron permiso, sino que se dio financiamiento de la banca 

de desarrollo y se obligó a Pemex a entregar gas a 30 por ciento por debajo de 

su valor y si se incumplía el suministro se imponían multas a Pemex. Imagínense 

ese tipo de contratos y subsidios. Por eso hablo de que son muy hipócritas 

porque cuando se instauró el neoliberalismo se satanizaron los subsidios. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Recreos escalonados y asistencia alternada: así 

se perfila el modelo híbrido de regreso a clases 

 

Lunes 03 agosto 2020 / Amílcar Salazar 

Una vez que el semáforo esté en verde en las distintas entidades, la Secretaría 

de Educación Pública (SEP) implementará un modelo de clases híbrido y una 

serie de protocolos para retomar el próximo ciclo escolar, en el que se destaca 

el uso de cubrebocas y el cierre del plantel en caso de detectar alumnos con 

contagios de COVID-19. 

Hoy, el titular de la dependencia, Esteban Moctezuma, presentará en Palacio 

Nacional la propuesta definitiva para el regreso a clases 2020-2021 ante Andrés 

Manuel López Obrador, así como una fecha para reanudar las actividades, 

planteamientos que ya había adelantado ante el Consejo Nacional de 

Autoridades Educativas. 

El modelo híbrido consiste en combinar tanto la educación a distancia como la 

educación presencial. En los planteles se pone énfasis en garantizar agua y 

jabón, y se establece que cuando se detecte algún enfermo, el plantel cerrará 

por 15 días. 

Además, se implementará el uso de cubrebocas, la sana distancia, recreos 

escalonados y asistencia alternada; se maximizará el uso de espacios abiertos 

y se suspenden las ceremonias. 
 

 
 



 

Elecciones en 2021 respetarán sana distancia y 

medidas sanitarias ante COVID-19: Lorenzo 

Córdova 

 

Domingo 02 agosto 2020 / Redacción 

Las elecciones en 2021 respetarán la sana distancia, así como las medidas 

sanitarias con el fin de evitar contagios durante el ejercicio democrático, informó 

el consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova. 

"El jueves pasado se aprobaron modificaciones a la estrategia de capacitación 

electoral para incluir medidas sanitarias. Las elecciones de 2021, que se llevarán 

a acabo el 6 de junio del próximo año, van a ser distintas, entre otras cosas, 

porque tendremos que tomar medidas sanitarias que hasta ahora no 

conocíamos", indicó en entrevista para La Silla Roja. 

"No solamente el uso obligatorio de cubrebocas en las casillas por parte de 

funcionarios como de los ciudadanos que van a votar, también los protocolos de 

sanitización de los espacios de votación. Ustedes recordarán que cada vez que 

íbamos a votar había un marcador que el INE disponía para que marcáramos la 

boleta, las recomendaciones sanitarias dicen que esto no ocurra, entonces cada 

quien tendrá que llevar su bolígrafo y si no llevan tendremos que darle un 

bolígrafo que no podrá volver a ser usado, 'votas y te lo llevas'. Esto va a 

incrementar costos, pero son costos que no podemos obviar porque podríamos 

provocar poner en colisión el derecho a la salud por el ejercicio de los derechos 

políticos", detalló. 



Agregó que las casillas tendrán que ser movidas a espacios abiertos, pero 

techados, para evitar también arriesgar la salud de los funcionarios de casillas, 

como de los votantes. 

"Es un ejercicio muy grande, que va a requerir de muchos meses, son tareas de 

planeación, de programación, ir definiendo dónde van a estar las casillas, muy 

probablemente las casillas no las podamos poner donde usualmente se ponían, 

tendremos que privilegiar espacios abiertos, muy bien ventilados, techados por 

si llueve, amplios para mantener la sana distancia en la casilla, va a ser una tarea 

muy compleja y esto no se organiza de la noche a la mañana", agregó. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Importación de fármacos huele a amparos 

 

Lunes 03 agosto 2020 / Lilia Gonzáles y Octavio Amador 

El giro en la política de abasto público de medicamentos, que apunta a la compra 

masiva de producto en el exterior por adjudicación directa, podría enfrentar sus 

primeros obstáculos en los tribunales. 

La industria farmacéutica y legisladores consideran la interposición de recursos 

legales, al considerar que la nueva estrategia va en contra del artículo 134 

constitucional, que plantea la obligación de realizar licitaciones para el abasto de 

los insumos del gobierno. 

“Hay un análisis por parte de algunos legisladores de oposición para introducir 

una controversia constitucional y nosotros analizaremos los juicios de amparo”, 

dijo Enoch Castellanos, presidente de la Cámara Nacional de la Industria de la 

Transformación (Canacintra). 

Otras fuentes del sector empresarial farmacéutico afirmaron que, si bien es una 

medida que podría tomar tiempo en asumirse, no se descarta. 

La semana pasada, la Cámara de Diputados aprobó un período extraordinario 

de sesiones cambios en la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios del 

Sector Público para que el gobierno pueda realizar compras públicas de 

medicamentos sin licitación, bajo la intermediación de organismos 

intergubernamentales. 

Lo anterior luego de que el presidente Andrés Manuel López Obrador anunciara 

que el gobierno optaría por el abasto externo como vía para eliminar la 

corrupción que, ha señalado, pervive en las licitaciones de producto. 



El viernes pasado, apenas un día después de la reforma a la Ley de 

Adquisiciones, el gobierno mexicano firmó un convenio con la Oficina de las 

Naciones Unidas de Servicios para Proyectos (UNOPS) para la compra 

consolidada de medicamentos, vacunas y equipo médico. 

Un día antes, el presidente López Obrador anunció también que el gobierno 

creará una empresa estatal de distribución de fármacos e insumos médicos, que 

estará dirigida por David León, quien venía desempeñándose como comisionado 

de Protección Civil. 

“El asunto es grave porque tenemos un gobierno que no ha entendido cómo se 

compran los medicamentos... crear una Conasupo de los medicamentos no 

necesariamente resuelve el problema”, opinó Enoch Castellanos. 

Luego de acusar la existencia de corrupción y una excesiva concentración del 

mercado, el gobierno federal decidió encomendar el año pasado la compra 

consolidada a la oficialía mayor de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, 

pero los resultados no fueron los esperados. En la compra de diciembre del 2019, 

se lograron licitar apenas 30% de las claves de medicamentos puestas a 

concurso, lo que implicó que el resto tuviera que comprarse a través de 

adjudicaciones directas. 

De acuerdo con el Instituto Farmacéutico de México (Inefam), consultora que 

analiza el mercado farmacéutico del país, cerca del 90% de las compras de 

fármacos a la primera mitad del 2020 se han realizado mediante adjudicaciones 

directas, sin que se haya resuelto el problema de desabasto. 

Tan solo el año pasado, el número de proceso de compra fue de 6,000, cuando 

en años pasado se observaban entre 3,000 y 4,000, lo que es reflejo de compras 

“más desordenadas con una mayor dispersión de precios y una menor 

cobertura”, afirmo Enrique Martínez Moreno, vicepresidente de la firma 

consultora. 

Según los análisis del Inefam, cuando el gobierno compra vía adjudicación 

directa, compra entre 30% y 60% más caro, debido a la menor presión 

competitiva, que empuja los precios a la baja. 

A decir de fabricantes nacionales de medicamentos, este problema puede 

resolverse con mayor planeación. “Si hay buena planeación, se bajan los costos. 

Lo peor es que no haya planeación, porque hay compras de pánico”, afirmó Juan 

de Villafranca, director ejecutivo de la Asociación Mexicana de Laboratorios 

Farmacéuticos (Amelaf). 

De acuerdo con los análisis del Inefam, la importación de medicamentos no será 

la panacea para resolver el abasto pues, recordó Enrique Martínez, actualmente 

60% de las licitaciones ya son abiertas a abasto externo y aún en esas 

condiciones muchas se han declarado desiertas porque no han resultado 

atractivas para los postores externos. 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

En Puebla, hacemos las cosas a nuestra manera: 

Miguel Barbosa 

 

Lunes 03 agosto 2020 / Elena Michel 

A un año de haber tomado posesión como gobernador de Puebla, Miguel 

Barbosa asegura tener control de la gobernabilidad de su estado; reconoce no 

ser el consentido de nadie –“ni de mi mujer”-; admira al presidente López 

Obrador pero sin ser de su círculo cercano; y niega pleito personal alguno con el 

subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, en el tema del Covid-19, porque, 

afirma, las relaciones en esos temas son de institución a institución y no entre 

personas. 

En entrevista con la Organización Editorial Mexicana refiere que tiene 

programado para el próximo 7 de agosto la apertura de parte de su economía, 

pero que eso requerirá de un gran esfuerzo de disciplina social -que ha faltado 

hasta el momento a los poblanos- , así como de superar los retos que ha 

enfrentado hasta ahora, como la deficiencia de los servicios médicos y la falta de 

medicinas. 

Barbosa se suma a campaña de OEM para fomentar uso de cubrebocas 

Aun así prevé que su sistema de salud no colapsará. “Nuestro semáforo es más 

restrictivo que el de la Federación. Hemos establecido como delito de plena 

conciencia que alguien que sabe que tiene la enfermedad ande como si nada 

por la calle, contagiando a los demás”. 



“Todas nuestras medidas de higiene están contenidas en más de 23 decretos 

que hemos publicado sobre temas de Covid. No nos quedamos solamente con 

la recomendación verbal; la obligación de usar cubrebocas existe desde el 13 de 

abril. Hemos ido incluso a contrapelo de los lineamientos federales. Cuando vino 

el fin de la Jornada Nacional de la Sana Distancia se llamó a la industria de la 

construcción y a la automotriz y vimos que no había condiciones para reabrir. 

Cómo no voy a querer que abran los establecimientos comerciales, que los 

restaurantes abran, pero si abren, este contagio alto que traemos se va a subir 

más, según nuestras proyecciones. Porque nosotros llevamos nuestra propia 

medición”. 

Reconoce que esto le ha generado críticas y presiones, pero que es lo indicado 

en estos momentos. Asume lo que pueda no gustarle de sus acciones al 

Gobierno federal, pero no personaliza ningún pleito de este tema con el 

subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, ya que, asegura, “la relación en 

estos temas es entre instituciones y no entre personas.” 

Y remata: “Yo no llegué a la gubernatura para ser el consentido de nadie. No soy 

consentido ni de mi mujer”. 

Refiere que el enorme porcentaje de recursos con que ha enfrentado la 

pandemia ha sido local. “Si hablamos por ejemplo de ventiladores, arreglamos 

muchos que teníamos y nos pusimos a pintarlos, los reparamos, compramos 

cerca de 200 de ésos que cuestan más de un millón de pesos, nos donaron 

privados una gran cantidad y la Federación nos mandó 30 como parte del 

programa Insabi.” 

Respecto a su relación con el Presidente de la República, Barbosa refiere que lo 

conoce desde hace 20 años, que le tiene admiración desde entonces, que le 

guarda alto agradecimiento por haberle permitido acercarse a Morena, pero que 

también es un hecho que no forma parte del círculo cercano del mandatario. 

A quien defiende por las acusaciones que enfrenta dentro de su propio partido 

es a Yeidckol Polevsky, exsecretaria general de Morena, a quien dice apreciar, 

por lo que le parece injusto que se le hagan acusaciones si, según él, todo se 

puede arreglar dialogando. “Me impactó mucho el trato que le han dado, porque 

ella fue la que llevó al partido al triunfo en el 2018”. 

 

Gobernar para los poblanos 

 

En el tema de la gobernabilidad poblana, Barbosa reconoce roces con el 

empresariado local, las universidades y cambios constantes en su propio 

gabinete, pero todo enmarcado en un esfuerzo constante por transparentar la 

vida estatal y generar condiciones para el crecimiento económico. 

“Esto lo tendremos que emprender con cuatro mil millones de pesos menos de 

participaciones federales que este año nos fueron recortadas”, asegura. 

Por ello, hace un llamado a que los poblanos se sumen a un Pacto Comunitario, 

para salir todos adelante en los temas más difíciles que hay por enfrentar. 

El mandatario destaca que todo eso será posible en un clima de seguridad, que 

ya está ocurriendo como se demuestra, pues dice que Puebla pasó del quinto 

lugar entre las entidades más inseguras, al lugar 23, de acuerdo con datos del 

Secretariado Nacional de Seguridad Pública. 



Asimismo, destacó que un aliado importante en ese esfuerzo será la iniciativa 

privada. “pero la de los grandes empresarios con los que yo tengo interlocución, 

los Slim, los Peralta, con Marcos Adame, Manuel Espinosa, no las 

organizaciones locales de gerentes, que pretenden imponer sus propias reglas 

y tiempos al gobierno estatal”. 

“Las cámaras empresariales locales siempre han sido panistas, siempre han 

servido para hacer política; cuando los gobiernos de Puebla fueron priistas, ellos 

fueron priistas, cuando eran autoridades panistas, fueron panistas. Estuvieron 

en contra de mí en la campaña y hoy se pusieron así, en un plan difícil”, dice el 

gobernador. 

“Se olvidan que la libertad para hablar y expresarse se las di yo. Los tenían 

sometidos, subyugados. Y ciertamente se van a sumar a la transformación de 

Puebla, pero en su momento”. 

Establece que su propósito es combatir la desigualdad a través del crecimiento 

económico. “Un gobierno de la 4T tiene que combatir la pobreza, tiene que 

combatir la corrupción, tiene que tiene que generar condiciones para que la gente 

esté mejor, que provoque bienestar, tiene que aplicar la ley para hacer justicia y 

combatir la inequidad. Y ¿cómo combates la desigualdad?, pues con crecimiento 

económico”, y refiere cinco proyectos inmediatos para lograrlo: 

 

1.- Convertir al aeropuerto hermanos Serdán, de Puebla, en el principal 

aeropuerto de carga del sureste. “Para eso necesito que la nación le entregue al 

gobierno del estado 51 por ciento de la titularidad de esa terminal”, para crear 

una gran inversión, hacer una pista de rodaje y propiciar toda un área de 

inversión privada. 

2.- Remodelar las 62 hectáreas de la zona de San Francisco del Centro Histórico 

de Puebla. Es una zona muy abandonada, pero con alto potencial de crecimiento 

si se moderniza. 

3.- Establecer un gran espacio para conciertos en Atlixco, en la Zona de Lagarto, 

para detonar el turismo. 

4.- Desarrollar la Agencia Estatal de Energía, que ayude a desarrollar proyectos 

eólicos fundamentalmente. 

5.- Recuperar los objetivos iniciales de Ciudad Modelo, que era de Audi, que es 

una zona enorme para atraer inversiones. Y cita además programas adicionales, 

como el del desarrollo del agave mezcalero. Y asegura: “Esta crisis no me va a 

doblegar, no me voy a rendir”. 

 

En materia de gobernabilidad, reconoce que nueve cambios en su equipo 

inmediato de trabajo han sido muchos en apenas un año de trabajo, pero 

asegura que han sido para bien. Que está en sus atribuciones ajustar todo 

aquello que no esté funcionando. 

“Tengo excelentes colaboradores. Así de sencillo. Tengo un excelente secretario 

de Gobernación, una excelente secretaria de Finanzas, un excelente secretario 

de Administración, un excelente secretario de Salud, tengo una excelente 

secretaria de Economía, un excelente secretario de Seguridad Publica. Hablo de 

los que cambié. 



Gracias a eso hemos modificado mucho el escenario de la seguridad publica en 

el estado y el escenario de salud lo fortalecimos, por ejemplo”. 

Sobre el diferendo que tiene con la Univeridad del estado, Barbosa argumenta 

que es un asunto de corrupción y falta de trasparencia. “La BUAP debe ser un 

lugar donde impere la transparencia, un lugar sin corrupción. Y no voy a cambiar, 

porque mi combate a la corrupción es frontal. Aunque la universidad sea un 

órgano constitucional autónomo, mi gobierno promueve el uso escrupuloso de 

recursos”. 

Respecto de la polémica con las universidades privadas, que han sentido 

vulnerada su autonomía con decisiones gubernamentales, Barbosa argumenta 

que al aprobar la Ley de Educación busca que el modelo educativo, tomado de 

la Ley General de Educación, permita generar un desarrollo educativo en favor 

de los estudiantes, no en favor de las empresas. 

“No es una ley expropiatoria, ni tiene injerencia en el diseño de modelos 

educativos, o formas de control. ¡No! Es una ley que va a otorga garantías a la 

educación del estado. En Puebla hay que mejorar el nivel educativo. Y aquí se 

expidieron muchas autorizaciones a planteles, que se llaman RVOE 

(Reconocimiento de Validez Oficial de Estudios), que no garantizan niveles 

educativos. Estoy corrigiendo todo eso”. 

Sobre su ley para cancelar la propaganda en espectaculares y transporte 

público, refiere que lo que busca es no permitir el dinero ilícito en las campañas, 

pues la industria de los espectaculares es una mafia, y se presta a guerras sucias 

como la que, asegura, él vivió en carne propia en 2018. “Eso ya se les acabó. 

Nada de espectaculares ni en transportes públicos”, asegura. 

Y ya entrado en el tema electoral, reconoce que su partido, Morena, ha sufrido 

un desgaste al ser gobierno, pero confía en que en las siguientes elecciones 

dicho partido va a volver a ganar. Aunque se deslinda de participar: “Pero ahora 

soy el gobernador y no me voy a meter en las elecciones ni voy a apoyar a ningún 

candidato”.  
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Aprehende el Ejército a El Marro, capo del cártel 

Santa Rosa de Lima 

 

Lunes 03 agosto 2020 / Eduardo Murillo, Carlos García y Cesar Arellano 

José Antonio Y., El Marro, fundador y capo del cártel Santa Rosa de Lima, 

principal responsable del robo de combustible en el Bajío, fue capturado en un 

operativo encabezado por fuerzas del gobierno federal. 

La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) informó que este sujeto fue 

ubicado gracias a labores de inteligencia en el municipio Santa Cruz de Juventino 

Rosas, Guanajuato, por lo que se solicitaron órdenes judiciales para catear dos 

inmuebles. 

La detención estuvo a cargo del grupo de élite del Ejército, que lo perseguía 

desde principios de este año, en un operativo limpio en el que no se registraron 

heridos ni fue necesario hacer disparos y con uso de tecnología de punta. 

En el primer domicilio encontraron a El Marro y a cinco de sus guardaespaldas 

junto con una empresaria de Apaseo el Alto que había sido secuestrada días 

antes. Los hombres tenían en su posesión cinco armas largas, tres cortas y un 

lanzagranadas, además de una maleta con dinero en efectivo cuya cantidad aún 

no se determina. 

En el segundo fueron capturadas tres personas más –una de ellas tenía 

pendiente una orden de aprehensión– y se encontraron 36 mil 400 pesos en 

efectivo. 



 

La noticia, por Twitter 

 

Los hechos fueron dados a conocer la mañana de ayer por el gobernador Diego 

Sinhue Rodríguez Vallejo, quien adelantó la difusión del operativo federal por 

medio de su cuenta de Twitter: Esta madrugada en un operativo conjunto entre 

fuerzas estatales y federales fue detenido el principal líder de un grupo criminal 

que operaba en la región Laja-Bajío. 

El mandatario reconoció el respaldo del secretario de Seguridad y Protección 

Ciudadana, Alfonso Durazo Montaño; del titular de la Sedena, Luis Cresencio 

Sandoval González, y de la Marina, José Rafael Ojeda Durán; así como el jefe 

de la Guardia Nacional, Luis Rodríguez Bucio. También agradeció el trabajo de 

la Fiscalía General del Estado y de la Secretaría de Seguridad Pública 

guanajuantense. 

Más tarde, por medio de un tuit, Durazo Montaño informó que El Marro ya estaba 

a disposición de las autoridades judiciales de la entidad, pero que una vez que 

fueran cubiertas las formalidades jurídicas será trasladado al Cefereso (Centro 

Federal de Readaptación Social) del Altiplano para ponerlo a disposición del juez 

federal, que dictó orden de aprehensión por delincuencia organizada y robo de 

combustibles. 

El funcionario agradeció el apoyo que la Fiscalía General de la República (FGR), 

el gobierno y la fiscalía estatales dieron para concretar la captura. 

 

Seis años, suficientes para controlar la zona 

 

A este grupo delictivo le bastaron seis años para convertirse en el principal 

responsable del robo de combustible en Guanajuato, además de controlar la 

ordeña de ductos (que es conocida como huachicol) e incluso dirigían la venta al 

menudeo del hidrocarburo sustraído. 

Según cifras de Petróleos Mexicanos (Pemex), el número de tomas clandestinas 

descubiertas en ese estado pasó de 411 a mil 919 entre 2014 y 2018. 

El fundador del cártel comenzó su carrera delictiva con atracos, uno de los cuales 

lo llevó a la cárcel en 2007; después se dedicó al tráfico de cocaína y luego, en 

2014, se concentró en el robo de combustibles al perforar tomas clandestinas, 

para lo cual fundó la organización que tomó el nombre de una comunidad del 

municipio de Villagrán. 

Eso trajo una rivalidad con el cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) que 

colocó a Guanajuato en uno de los primeros lugares del índice nacional de 

homicidios violentos. 

En 2017 El Marro difundió en redes sociales un video en el que declaró la guerra 

a sus contrincantes por la hegemonía del triángulo de las Bermudas, como se 

conoce a la zona de mayor huachicoleo en Guanajuato. 

Cuando el gobierno federal inició la lucha contra el robo, su grupo delictivo 

comenzó a extorsionar y secuestrar a comerciantes y empresarios, 

principalmente del municipio de Celaya, donde de forma constante quemó 

camiones y vehículos. 

 



El cártel Jalisco ofreció 500 mil pesos por él 

 

En febrero de este año, el CJNG ofreció medio millón de pesos por entregarlo, 

lo cual se difundió por medio de lonas en diversos municipios de la entidad. 

De enero a julio de 2020, un total de mil 386 personas fueron asesinadas con 

armas de fuego solamente en Guanajuato, de acuerdo con cifras del Sistema 

Nacional de Seguridad Pública. 

Según datos proporcionados por la Fiscalía General del Estado, 90 por ciento de 

los homicidios que se han registrado en la entidad están relacionados con esta 

guerra entre ambos cárteles. 

El año pasado se perpetraron 2 mil 261 homicidios con armas de fuego; en 2018, 

2 mil 135; en 2017 fueron 953, en 2016 sumaron 677 y en 2015 hubo 600 

asesinatos, según reportó dicho sistema. 

En entrevista con La Jornada a principios de julio, el titular de la FGR, Alejandro 

Gertz Manero, habló sobre la disputa entre esas organizaciones delictivas: Ha 

habido un crecimiento de la cantidad de personas que están no solamente en el 

narcotráfico, sino que prácticamente están teniendo ya el control de la vida 

cotidiana en ciertas regiones del país. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

IP demanda más apoyos para la recuperación 

económica 

 

Lunes 03 agosto 2020 / Leticia Hernández 

El gobierno aún puede aplicar medidas que ayuden a contener el deterioro de la 

economía, a pesar de la caída de 18.9 por ciento que registró el Producto Interno 

Bruto (PIB) en el segundo trimestre de este año, a través de un Gran Acuerdo 

Nacional para encaminar acciones que aminoren el impacto de la crisis en el 

empleo y el ingreso de los hogares, de la mano del fortalecimiento productivo, 

señalaron organismos empresariales 

Por un lado, la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) 

propone la implementación de Remedios Solidarios, que incluyen un Salario 

Solidario, un subsidio al pago de la nómina para cuidar el empleo, así como un 

Seguro Solidario, que consiste en un ingreso mínimo vital para brindar un apoyo 

a los trabajadores que han perdido su empleo; y un Bono Solidario, para 

incentivar la generación de nuevos empleos. 

“Solo el Gobierno Federal es capaz de inyectar los recursos necesarios para 

recuperar la economía nacional, tras la caída que ha provocado que perdamos 

nueve años de crecimiento económico”, señaló el organismo en un comunicado. 

Las cifras de la economía en el segundo semestre muestran una contracción en 

los tres sectores económicos. El peor desempeño se registró en las actividades 

industriales con una caída anual del 26 por ciento, seguido por las actividades 

de servicios y consumo que disminuyeron 15.6 por ciento anual. Finalmente, las 

actividades primarias descendieron 0.3 por ciento anual. 



“Los datos del PIB al segundo trimestre del 2020 del INEGI muestran una caída 

anual de 18.9 por ciento. Con esto se confirma la peor contracción económica 

desde que se tiene registro”, apuntó Gustavo de Hoyos Walther, presidente de 

la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), en su cuenta 

de Twitter. 

 

El Gran Acuerdo Nacional 

 

Por otra parte, la Confederación de Cámaras Industriales de México (Concamin) 

propuso, en un posicionamiento, alcanzar un Gran Acuerdo Nacional que ayude 

a fortalecer el sistema productivo para que redunde en la generación de empleo 

mejor pagado. 

De no aplicar el acuerdo, “México tardará más de dos años en recuperar el 

terreno perdido”, advirtió. 

A detalle, el acuerdo incluiría un Programa de Política Industrial Integral, así 

como una estrategia detallada para enfrentar los desafíos y las oportunidades 

del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), con la finalidad de 

garantizar que las importaciones no representen una competencia desleal, y 

generar una estrategia de desarrollo regional y sectorial. 

La Concamin considera que, bajo dicha estrategia, México podrá acelerar su 

recuperación económica y con ello generar un entorno propicio para incrementar 

la inversión que ello requiere y la creación de empleo bien remunerado, un 

compromiso del organismo. 

 

Cerca del crecimiento cero 

 

Por su parte, el Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP) 

advirtió que de seguir sin políticas de estímulo a la inversión y al empleo, existe 

el riesgo de un nulo crecimiento al finalizar el sexenio del presidente Andrés 

Manuel López Obrador. 

“Si no hay un golpe de timón en la política económica que impulse y genere 

inversión y empleo productivo, el crecimiento económico promedio al final del 

actual sexenio podría ser prácticamente de cero o incluso hasta negativo”, 

expuso en su comentario semanal. 

El CEESP estima que ante la pérdida de empleo y el deterioro del mercado 

laboral con jornadas reducidas y recortes salariales, será necesario crear 20 

millones de empleos de tiempo completo, “lo que se ve simplemente imposible 

con un ritmo de crecimiento tan bajo como el que se prevé para los próximos 

años”, dijo. 

Explicó que aunque es previsible un mejor desempeño de los principales 

indicadores económicos en los siguientes meses, esto solo podría hacer que al 

cierre del año la caída de la economía no sea tan elevada como la del segundo 

trimestre. El hecho es que las expectativas siguen siendo considerablemente 

negativas y a pesar de ello no hay respuesta de las autoridades, explica en el 

documento. 
 
 



 

Nacen en medio de la pandemia 1,942 negocios y 

20,276 empleos 

 

Lunes 03 agosto 2020 / Bertha Teresa Ramírez 

La Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco) informó que, de acuerdo con 

información obtenida por el Sistema Electrónico de Avisos y Permisos de 

Establecimientos Mercantiles (Siapem), durante junio, cuando se inició la 

reapertura escalonada de la actividad comercial en la Ciudad de México, se 

registraron 766 nuevos establecimientos, mientras en julio se sumaron mil 176 

nuevas unidades económicas de bajo impacto. 

Según dicho informe, el número de negocios de bajo impacto que realizaron su 

aviso de apertura asciende a mil 942, y las alcaldías con más registros nuevos 

fueron Cuauhtémoc, Benito Juárez e Iztapalapa. 

La apertura de estos establecimientos equivale a 20 mil 276 nuevas plazas de 

trabajo creadas en la Ciudad de México, y los giros que más empleos sumaron 

son oficinas y cafeterías, fondas, call centers, casas de materiales y venta de 

productos manufactureros. 

Estos nuevos establecimientos mercantiles representan la creación de 9 mil 926 

nuevos trabajos en junio y 10 mil 350 en julio, agregó la dependencia. 

El titular de la Sedeco, Fadlala Akabani Hneide, indicó que al inicio de la Jornada 

Nacional de Sana Distancia, en abril y mayo, los registros en el Siapem no se 

detuvieron, por lo que sumaron 490 y 372 nuevas unidades económicas, 

respectivamente. 



De acuerdo con el funcionario, la dinámica económica de la ciudad, aun durante 

la emergencia sanitaria, no se ha detenido, debido a la reapertura escalonada 

dirigida por la jefa de Gobierno y el reinicio de operaciones de buena parte de 

los establecimientos de barrio y de las industrias manufacturera y de la 

construcción. 

Agregó que la activación de las cadenas productivas, junto con las nuevas 

actividades esenciales en junio, permitieron potencializar la economía de la 

ciudad. Muestra de ello es la cantidad de nuevos empleos, más de 20 mil, en 

sólo dos meses. Esperamos que para agosto el promedio de nuevos 

establecimientos en la capital alcance a los registrados en el primer trimestre de 

2020, alrededor de mil 450, confió. 

Fadlala Akabani invitó a los nuevos establecimientos a consultar y poner en 

práctica los lineamientos, normas, guías y protocolos de protección a la salud, 

los cuales se pueden consultar en la dirección de Internet: 

medidassanitarias.covid19.cdmx.gob.mx 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

América Latina y el Caribe superan las 200 mil 

muertes por coronavirus 

 

Domingo 02 agosto 2020 / Redacción 

Ginebra. - América Latina y el Caribe superaron los 200 mil muertos por 

coronavirus, según los últimos datos de la Organización Mundial de la Salud 

(OMS). 

Con un total de 200 mil 212 muertos y 4 millones 919 mil 54 contagios, la región 

se ha convertido en la segunda más golpeada por la pandemia, sólo por detrás 

de Europa que registra 210 mil 435 muertos y 3 millones 189 mil 322 casos. 

Brasil (93 mil 563 muertos) y México (47 mil 472) son los países latinoamericanos 

más afectados, seguidos de Perú (19 mil 408), Colombia (10 mil 330) y Chile (9 

mil 533). Con una media diaria de 2 mil 610 fallecidos, la cifra de decesos en la 

región se duplicó en julio. 

Y el pico de la curva no parece estar cerca para países como México, que el 

sábado registró 9 mil 556 nuevos infectados (cifra récord) y 764 fallecidos. 

Estados Unidos, que registró en 24 horas más de 61 mil casos y mil 51 muertos, 

es el país más golpeado por la pandemia con más de 154 mil 449 fallecidos y 

más de 4.6 millones de casos. 

La pandemia ha provocado al menos 685 mil 780 muertos en el mundo desde 

que el virus apareció en China, en diciembre de 2019. 

Sudáfrica, el país del continente africano más afectado por la pandemia, ya tiene 

medio millón de casos. 

Los casos confirmados de coronavirus en Filipinas superaron los 100 mil, luego 

de que grupos médicos declararon que la nación estaba “perdiendo la batalla” 



contra la enfermedad y pidieron al presidente volver a implementar las medidas 

de confinamiento en la capital. 

El Departamento de Salud reportó una cantidad récord de 5 mil 32 casos nuevos, 

elevando el total en la nación a 103 mil 185, con más de 2 mil decesos. Filipinas 

tiene la segunda cifra más alta en el sureste de Asia, detrás de Indonesia. India 

reportó casi 55 mil nuevos casos, mientras que Japón sumó más de mil 500 por 

segundo día. 

En Australia. el primer ministro de la provincia de Victoria, Daniel Andrews, 

declaró toque de queda en Melbourne y áreas cercanas.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Procuraduría Agraria garantiza continuidad en 

tareas sustanciales 

 

“Hago un llamado seguir realizando un trabajo colaborativo a distancia, con el fin de 

salvaguardar el principio del equilibrio en el derecho a la salud individual y comunitaria 

con el desempeño de las funciones que tenemos encomendadas”: Luis Hernández 

Palacios 

Viernes 31 julio 2020 / Procuraduría Agraria 

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, anunció que debido a 

la pandemia de la Covid 19 los trabajadores al servicio del Estado se 

reincorporarán a los centros de trabajo hasta el 1 de octubre, por lo que el 

Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón, hizo un llamado a seguir 

realizando un trabajo colaborativo a distancia que garantice las tareas 

sustanciales. 

Durante una videoconferencia virtual en la que participaron el Coordinador 

General de Representaciones (CGR), Martín Careaga Olvera, y los titulares de 

las mismas, el Procurador Agrario recordó que la salud es prioridad en los 

núcleos agrarios. 

Por ello, en las 32 representaciones, residencias y oficinas centrales garantizó la 

continuidad en la atención y asesoría jurídicas mediante los servicios digitales, 

con el fin de salvaguardar “el principio del equilibrio en el derecho a la salud 



individual y comunitaria con el desempeño de las funciones que tenemos 

encomendadas”. 

En ese sentido, dijo que se tiene que mantener el resguardo en la estructura 

territorial de municipios que siguen siendo de la Esperanza, para evitar contagios 

por el ingreso de personas ajenas a esas comunidades, lo que reduciría la 

movilidad y la conectividad entre los distintos componentes territoriales dentro 

de una misma entidad federativa. 

Estos elementos constituyen el principio desde el cual se deben establecer las 

condiciones para el sano retorno a la normalidad, y tener en común una 

orientación de la generalidad, pero corresponde a cada entidad la evaluación 

particular que se realice a nivel territorial y de funciones, dijo Hernández 

Palacios. 

El titular de la institución de servicio social dio a conocer que se mantendrá el 

trabajo a distancia con los visitadores y abogados para que, a su vez, éstos 

mantengan la atención a distancia de los núcleos, pero ya con un proceso de 

concentración de la información. Asimismo, se observen las circunstancias de 

los abogados en función, en cuanto al regreso a los tribunales y sobre todo del 

Poder Judicial de la Federación. 

Finalmente, aclaró que se emitirán comunicados oficiales para que los 

empleados federales estén informados de la situación epidemiológica y las 

orientaciones para el sano retorno laboral. 
 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Población rural permanece sumida en pobreza y 

envejecimiento 

 

Necesario, mejorar sus condiciones de vida y bienestar, así como fomentar prácticas y 

hábitos alimentarios sanos de cultivos tradicionales: Procurador Agrario 

Sábado 01 agosto 2020 / Guillermo Pimentel Balderas 

La Procuraduría Agraria (PA), considera que el trabajo coordinado y las acciones 

intersectorial serán fundamentales para que se logre desterrar malos hábitos 

alimentarios y, al mismo tiempo, recuperar las prácticas y costumbres de los 

cultivos tradicionales, consumiendo los productos de temporada que se dan en 

cada región. 

Para tal efecto, subrayó el Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón 

que, la Institución a su cargo, plantea desarrollar un proyecto de participación en 

donde sea, fundamentalmente, el enlace de los tres niveles de gobierno con los 

núcleos agrarios en el país. 

“Lo que aspiramos a desarrollar, y lo hemos ofrecido al gobernador y a los 

alcaldes del estado de Puebla, es constituir un instrumento de integración en que 

a través de los programas de los tres niveles de gobierno, seamos un vínculo 

eficaz en la totalidad de los más de 32 mil ejidos y comunidades legalmente 



constituidos en México”, expuso el funcionario durante la conferencia de prensa 

en que se presentó la Estrategia de Intervención Local de Salud Comunitaria en 

Puebla, la cual se llevó a cabo en el Palacio de Gobierno de la capital poblana. 

Especificó que, en esta estrategia multisectorial del Gobierno Federal, la 

Procuraduría Agraria asume el gran compromiso de participar en este proyecto 

de impulso del desarrollo comunitario, a través de la salud, el agua y la 

alimentación, acción que significa atender el 51% del territorio nacional, en donde 

viven y trabajan aproximadamente 40 millones de mexicanas y mexicanos. 

El sector social de México, constituido por la población rural e indígena, que fue 

abandonado a lo largo de la etapa del neoliberalismo, y que permanece sumido 

en la pobreza y el envejecimiento, requiere hoy de una atención especial para 

impulsar acciones que permitan garantizar el derecho primario a la salud, mejorar 

sus condiciones de vida y bienestar, así como fomentar prácticas y hábitos 

alimentarios sanos de cultivos tradicionales, afirmó. 

El Procurador Agrario, hizo énfasis en la trascendencia de este esquema que el 

Gobierno de la República promueve en todo el territorio nacional, con la finalidad, 

aseveró, “de fomentar la recuperación de la memoria alimentaria de nuestros 

pueblos originarios y campesinos, que en la falsa modernidad que el 

neoliberalismo nos impuso, fueron sustituidos por bebidas venenosas 

embotelladas y por comida chatarra, que es la base de la fragilidad de la salud 

del pueblo mexicano”. 
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en que se presentó la Estrategia de Intervención Local de Salud Comunitaria en 

Puebla, la cual se llevó a cabo en el Palacio de Gobierno de la capital poblana. 

Especificó que, en esta estrategia multisectorial del Gobierno Federal, la 

Procuraduría Agraria asume el gran compromiso de participar en este proyecto 

de impulso del desarrollo comunitario, a través de la salud, el agua y la 

alimentación, acción que significa atender el 51% del territorio nacional, en donde 

viven y trabajan aproximadamente 40 millones de mexicanas y mexicanos. 

El sector social de México, constituido por la población rural e indígena, que fue 

abandonado a lo largo de la etapa del neoliberalismo, y que permanece sumido 

en la pobreza y el envejecimiento, requiere hoy de una atención especial para 



impulsar acciones que permitan garantizar el derecho primario a la salud, mejorar 

sus condiciones de vida y bienestar, así como fomentar prácticas y hábitos 

alimentarios sanos de cultivos tradicionales, afirmó. 

El Procurador Agrario, hizo énfasis en la trascendencia de este esquema que el 

Gobierno de la República promueve en todo el territorio nacional, con la finalidad, 

aseveró, “de fomentar la recuperación de la memoria alimentaria de nuestros 

pueblos originarios y campesinos, que en la falsa modernidad que el 

neoliberalismo nos impuso, fueron sustituidos por bebidas venenosas 

embotelladas y por comida chatarra, que es la base de la fragilidad de la salud 

del pueblo mexicano”. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Población rural vieja, país pobre 

 

Necesario, mejorar condiciones de vida y bienestar del campesino, así como fomentar 

prácticas y hábitos alimentarios sanos de cultivos tradicionales: PA 

Sábado 01 agosto 2020 / Guillermo Pimentel Balderas 

La Procuraduría Agraria (PA), considera que el trabajo coordinado y las acciones 

intersectorial serán fundamentales para que se logre desterrar malos hábitos 

alimentarios y, al mismo tiempo, recuperar las prácticas y costumbres de los 

cultivos tradicionales, consumiendo los productos de temporada que se dan en 

cada región. 

Para tal efecto, subrayó el Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón 

que, la Institución a su cargo, plantea desarrollar un proyecto de participación en 

donde sea, fundamentalmente, el enlace de los tres niveles de gobierno con los 

núcleos agrarios en el país. 

“Lo que aspiramos a desarrollar, y lo hemos ofrecido al gobernador y a los 

alcaldes del estado de Puebla, es constituir un instrumento de integración en que 

a través de los programas de los tres niveles de gobierno, seamos un vínculo 

eficaz en la totalidad de los más de 32 mil ejidos y comunidades legalmente 

constituidos en México”, expuso el funcionario durante la conferencia de prensa 



en que se presentó la Estrategia de Intervención Local de Salud Comunitaria en 

Puebla, la cual se llevó a cabo en el Palacio de Gobierno de la capital poblana. 

Especificó que en esta estrategia multisectorial del Gobierno Federal, la 

Procuraduría Agraria asume el gran compromiso de participar en este proyecto 

de impulso del desarrollo comunitario, a través de la salud, el agua y la 

alimentación, acción que significa atender el 51% del territorio nacional, en donde 

viven y trabajan aproximadamente 40 millones de mexicanas y mexicanos. 

El sector social de México, constituido por la población rural e indígena, que fue 

abandonado a lo largo de la etapa del neoliberalismo, y que permanece sumido 

en la pobreza y el envejecimiento, requiere hoy de una atención especial para 

impulsar acciones que permitan garantizar el derecho primario a la salud, mejorar 

sus condiciones de vida y bienestar, así como fomentar prácticas y hábitos 

alimentarios sanos de cultivos tradicionales, afirmó. 

El Procurador Agrario, hizo énfasis en la trascendencia de este esquema que el 

Gobierno de la República promueve en todo el territorio nacional, con la finalidad, 

aseveró, “de fomentar la recuperación de la memoria alimentaria de nuestros 

pueblos originarios y campesinos, que en la falsa modernidad que el 

neoliberalismo nos impuso, fueron sustituidos por bebidas venenosas 

embotelladas y por comida chatarra, que es la base de la fragilidad de la salud 

del pueblo mexicano”. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Se suma procurador agrario al discurso político 

 

Sábado 01 agosto 2020 / Guillermo Pimentel Balderas 

La Procuraduría Agraria (PA) considera que el trabajo coordinado y las acciones 

intersectorial serán fundamentales para que se logre desterrar malos hábitos 

alimentarios y, al mismo tiempo, recuperar las prácticas y costumbres de los 

cultivos tradicionales, consumiendo los productos de temporada que se dan en 

cada región. 

Para tal efecto, subrayó el procurador agrario, Luis Hernández Palacios Mirón, 

que la institución a su cargo plantea desarrollar un proyecto de participación en 

donde sea, fundamentalmente, el enlace de los tres niveles de gobierno con los 

núcleos agrarios en el país. 

“Lo que aspiramos a desarrollar, y lo hemos ofrecido al gobernador y a los 

alcaldes del Estado de Puebla, es constituir un instrumento de integración en 

que a través de los programas de los tres niveles de gobierno, seamos un vínculo 

eficaz en la totalidad de los más de 32 mil ejidos y comunidades legalmente 

constituidos en México”, expuso el funcionario durante la conferencia de prensa 

en que se presentó la Estrategia de Intervención Local de Salud Comunitaria en 

Puebla, la cual se llevó a cabo en el Palacio de Gobierno de la capital poblana. 



Especificó que en esta estrategia multisectorial del gobierno federal, la 

Procuraduría Agraria asume el gran compromiso de participar en este proyecto 

de impulso del desarrollo comunitario, a través de la salud, el agua y la 

alimentación, acción que significa atender el 51% del territorio nacional, en donde 

viven y trabajan aproximadamente 40 millones de mexicanos. 

El sector social de México, constituido por la población rural e indígena, que fue 

abandonado a lo largo de la etapa del neoliberalismo y que permanece sumido 

en la pobreza y el envejecimiento, requiere hoy de una atención especial para 

impulsar acciones que permitan garantizar el derecho primario a la salud, mejorar 

sus condiciones de vida y bienestar, fomentar prácticas y hábitos alimentarios 

sanos de cultivos tradicionales, afirmó. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Población rural permanece sumida en pobreza y 

envejecimiento 

 

Necesario, mejorar sus condiciones de vida y bienestar, así como fomentar prácticas y 

hábitos alimentarios sanos de cultivos tradicionales 

Domingo 02 agosto 2020 / Guillermo Pimentel Balderas 

La Procuraduría Agraria (PA), considera que el trabajo coordinado y las acciones 

intersectorial serán fundamentales para que se logre desterrar malos hábitos 

alimentarios y, al mismo tiempo, recuperar las prácticas y costumbres de los 

cultivos tradicionales, consumiendo los productos de temporada que se dan en 

cada región. 

Para tal efecto, subrayó el Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón 

que, la Institución a su cargo, plantea desarrollar un proyecto de participación en 

donde sea, fundamentalmente, el enlace de los tres niveles de gobierno con los 

núcleos agrarios en el país. 

’Lo que aspiramos a desarrollar, y lo hemos ofrecido al gobernador y a los 

alcaldes del estado de Puebla, es constituir un instrumento de integración en que 

a través de los programas de los tres niveles de gobierno, seamos un vínculo 

eficaz en la totalidad de los más de 32 mil ejidos y comunidades legalmente 

constituidos en México’, expuso el funcionario durante la conferencia de prensa 



en que se presentó la Estrategia de Intervención Local de Salud Comunitaria en 

Puebla, la cual se llevó a cabo en el Palacio de Gobierno de la capital poblana. 

Especificó que, en esta estrategia multisectorial del Gobierno Federal, la 

Procuraduría Agraria asume el gran compromiso de participar en este proyecto 

de impulso del desarrollo comunitario, a través de la salud, el agua y la 

alimentación, acción que significa atender el 51% del territorio nacional, en donde 

viven y trabajan aproximadamente 40 millones de mexicanas y mexicanos. 

El sector social de México, constituido por la población rural e indígena, que fue 

abandonado a lo largo de la etapa del neoliberalismo, y que permanece sumido 

en la pobreza y el envejecimiento, requiere hoy de una atención especial para 

impulsar acciones que permitan garantizar el derecho primario a la salud, mejorar 

sus condiciones de vida y bienestar, así como fomentar prácticas y hábitos 

alimentarios sanos de cultivos tradicionales, afirmó. 

El Procurador Agrario, hizo énfasis en la trascendencia de este esquema que el 

Gobierno de la República promueve en todo el territorio nacional, con la finalidad, 

aseveró, ’de fomentar la recuperación de la memoria alimentaria de nuestros 

pueblos originarios y campesinos, que en la falsa modernidad que el 

neoliberalismo nos impuso, fueron sustituidos por bebidas venenosas 

embotelladas y por comida chatarra, que es la base de la fragilidad de la salud 

del pueblo mexicano’. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Población rural permanece sumida en pobreza y 

envejecimiento 

 

Necesario, mejorar sus condiciones de vida y bienestar, así como fomentar prácticas y 

hábitos alimentarios sanos de cultivos tradicionales 

Lunes 03 agosto 2020 / Guillermo Pimentel Balderas 

La Procuraduría Agraria (PA), considera que el trabajo coordinado y las acciones 

intersectorial serán fundamentales para que se logre desterrar malos hábitos 

alimentarios y, al mismo tiempo, recuperar las prácticas y costumbres de los 

cultivos tradicionales, consumiendo los productos de temporada que se dan en 

cada región. 

Para tal efecto, subrayó el Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón 

que, la Institución a su cargo, plantea desarrollar un proyecto de participación en 

donde sea, fundamentalmente, el enlace de los tres niveles de gobierno con los 

núcleos agrarios en el país. 

“Lo que aspiramos a desarrollar, y lo hemos ofrecido al gobernador y a los 

alcaldes del estado de Puebla, es constituir un instrumento de integración en que 

a través de los programas de los tres niveles de gobierno, seamos un vínculo 

eficaz en la totalidad de los más de 32 mil ejidos y comunidades legalmente 



constituidos en México”, expuso el funcionario durante la conferencia de prensa 

en que se presentó la Estrategia de Intervención Local de Salud Comunitaria en 

Puebla, la cual se llevó a cabo en el Palacio de Gobierno de la capital poblana. 

Especificó que en esta estrategia multisectorial del Gobierno Federal, la 

Procuraduría Agraria asume el gran compromiso de participar en este proyecto 

de impulso del desarrollo comunitario, a través de la salud, el agua y la 

alimentación, acción que significa atender el 51% del territorio nacional, en donde 

viven y trabajan aproximadamente 40 millones de mexicanas y mexicanos. 

El sector social de México, constituido por la población rural e indígena, que fue 

abandonado a lo largo de la etapa del neoliberalismo, y que permanece sumido 

en la pobreza y el envejecimiento, requiere hoy de una atención especial para 

impulsar acciones que permitan garantizar el derecho primario a la salud, mejorar 

sus condiciones de vida y bienestar, así como fomentar prácticas y hábitos 

alimentarios sanos de cultivos tradicionales, afirmó. 

El Procurador Agrario, hizo énfasis en la trascendencia de este esquema que el 

Gobierno de la República promueve en todo el territorio nacional, con la finalidad, 

aseveró, “de fomentar la recuperación de la memoria alimentaria de nuestros 

pueblos originarios y campesinos, que en la falsa modernidad que el 

neoliberalismo nos impuso, fueron sustituidos por bebidas venenosas 

embotelladas y por comida chatarra, que es la base de la fragilidad de la salud 

del pueblo mexicano”. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Comunidad rural, la más vulnerable en la 

pandemia: Procuraduría Agraria 

Viernes 31 julio 2020 / Karen Ballesteros 

Luis Hernández Palacios Mirón, titular de la Procuraduría Agraria, aseguró que la 

comunidad rural ha sido el sector de la población más vulnerable durante la 

pandemia de Covid-19, ya que ésta siempre ha carecido de atención médica. 

Por ello, dijo, desde que inició la emergencia sanitaria, la Procuraduría se 

comprometió a ayudar a las y los campesinos del país y del sector social 

mediante la garantía de acceso a sus derechos agrarios y humanos, 

fundamentalmente su derecho a la salud. 

Tan sólo en Puebla, se han apoyado a 197 mil 565 sujetos agrarios (de quienes 

el 29 por ciento son mujeres titulares de derechos agrarios), mediante la 

recuperación de memoria alimentaria: “recuperar las tradiciones de alimentos 

que durante la falsa modernidad fueron sustituidas por bebidas venenosas 

embotelladas y comida chatarra”; así como a través de la información pertinente 

acerca de cuáles son las medidas para prevenir y mitigar los contagios de SARS-

CoV-2, indicó Palacios Mirón. 

El procurador resaltó que con el programa de Acción Comunitaria ahora se 

mantendrá la información diaria de alerta temprana contra la Covid-19, se 

reenviarán cápsulas informativas a las comunidades, se participará en mesas 

interinstitucionales, con el fin de exponer las demandas de los más de 32 mil 

núcleos agrarios existentes en el país. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Integran en Cuetzalan el primer comité 

comunitario de mujeres por la salud, la 

alimentación y el agua 

 

Lunes 03 agosto 2020 / Martín Hernández Alcántara 

Desde que se volvió una estrella mediática y de las redes sociales, al doctor 

Hugo López–Gatell Ramírez nunca se le ha visto incómodo y mucho menos 

desesperado. Al estratega nacional de la campaña contra el coronavirus se le 

distingue como un hombre focalizado en los aspectos técnicos para controlar la 

curva de contagio, que no se inmuta ante el vendaval de la crítica ponzoñosa de 

la oposición política a la 4T y practica paciencia de monje tibetano ante las 

preguntas necias que le repiten at infinitum los reporteros a los que atiende cada 

noche en su conferencia de medios. 

Pero este sábado, al subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud del 

gobierno se le percibió no solo relajado sino alegre. Fuera de las cámaras y los 

reflectores que lo iluminan cotidianamente, el epidemiólogo y otros integrantes 

del Comité Ejecutivo del Grupo Intersectorial de Salud, Agricultura, Medio 

Ambiente y Competitividad (GISAMAC) estuvieron en Cuetzalan para conocer 

de viva voz las buenas prácticas ancestrales de las comunidades indígenas. 

 



La visita fue organizada por la secretaria del Bienestar, María Luisa Albores 

González, quien fungió como anfitriona, pues ha trabajado muchos años en la 

Sierra Nororiental de Puebla. 

La agenda fue intensa y comenzó temprano en una reunión con los 

cooperativistas de la Tosepan Titataniske. 

 

Fueron a aprender 

 

Pero el acto estelar tuvo lugar en la comunidad de Pepexta, en el que López–

Gatell Ramírez recorrió varias instalaciones comunitarias, un huerto de 

herbolaria medicinal y tomó protesta al Comité Comunitario de Mujeres por la 

Salud, la Alimentación y el Agua de esa localidad. 

Las integrantes del Comité le explicaron el sistema de salud indígena basado en 

la prevención de enfermedades, basado en una almentación adecuada, libre de 

productos chatarra y refrescos, pero también integrando la medicina herbolaria 

y el cuidado del medio ambiente. 

También se refirieron a cómo utilizan las plantas para curar enfermedades de 

casi todo tipo, pero no dejaron de señalar que, a nivel oficial, hay carencia de 

medios alópatas en la región. 

Por su parte, Víctor Suárez Carrera, subsecretario de Alimentación y 

Competitividad federal; Luis Hernández Palacios, procurador Agrario; y Gisela 

Juliana Lara Saldaña, directora del IMSS Bienestar, también explicaron la 

participación que cada una de sus dependencias tienen en la Estrategia de Salud 

Comunitaria del gobierno de la República. 

Todos coincidieron a que a Cuetzalan acudieron a aprender de las mujeres que 

culturalmente cuidan de su salud y la de sus familias. 

María Luisa Albores Guillén resaltó la sabiduría y trabajo comunitario y 

autogestivo que han llevado a cabo por décadas las mujeres de Cuetzalan. 

 

Desde siempre saben cuidarse 

 

Antes de tomar protesta al Comité Comunitario de Mujeres por la Salud la 

Alimentación y el Agua de Pepexta, Hugo López Gatell–Ramírez expresó que en 

todos los escalafones de la administración que preside Andrés Manuel López 

Obrador, hay el interés de mejorar la salud de los mexicanos. 

De hecho, mencionó que al inicio de la pandemia, cuando varios funcionarios le 

expresaron al mandatario tabasqueño sobre los alcances que el Covid–19 

tendría en las comunidades indígenas y el titular del Poder Ejecutivo les contestó: 

“El presidente nos dijo que las comunidades originarias saben cómo cuidarse, 

esa misma experiencia nos enriquece mucho porque nos da cuenta que el país 

se construye en la comunidad, ahí se defiende el territorio, los recursos naturales 

y todos esos elementos han sido despreciados muchos años atrás”. 

El subsecretario de Promoción y Prevención de la Salud, también se 

comprometió a que los pueblos de la región contarán con un médico de planta 

durante todo el año. 

Sobra decir que las anfitrionas de López–Gatell Ramírez fue agasajado por sus 

anfitrionas, quienes le obsequiaron un hermoso cubrebocas bordado a mano con 



motivos de arte indígena y al darle un recorrido por su huerto de herbolaria 

medicinal le untaron miel en una herida menor que tuvo en la frente, para sanarlo 

y luego le regalaron un botecito con el jarbe. 

El célebre pandemiólogo se veía feliz, a sus anchas, lo cual no resulta extraño si 

uno sabe que el contacto directo con los pueblos ha sido una de sus pasiones 

desde aquella campaña de la que tomó parte hace 35 años, en 1985, cuando 

con unos 70 compañeros fue a Huiramba, Michoacán, para alfabetizar a adultos, 

pero, sobre todo, a aprender también de su sabiduría de vida. 

Esas experiencias y esa sabiduría seguramente le servirán de mucho al 

estratega estelar de la sanidad nacional una vez que todo el país asuma la 

“nueva normalidad” y se inicie de lleno una batalla que se antoja aún más 

dificultosa que el control de la pandemia: la educación para la buena 

alimentación y el cuidado del agua, lo cual supone de facto una guerra con las 

empresas refresqueras y alimentos igualmente nocivos, por la conciencia de 

millones de mexicanos. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Con políticas federales y estatales, Puebla tiene 

rumbo en combate a covid 

 

Viernes 31 julio 2020 / Redacción 

El Gobierno del Estado no solo está alineado a la política implementada por la 

federación para combatir al Covid-19, sino que ha formalizado sus lineamientos 

contra esta enfermedad a través de más de 20 decretos que le han permitido al 

estado tener rumbo y claridad en la actual contingencia sanitaria, afirmó el 

gobernador Miguel Barbosa Huerta al participar en la presentación de la 

Estrategia de Intervención Local de Salud Comunitaria en Puebla, presidida por 

funcionarios federales. 

Agradeció al Gobierno Federal el acercamiento de sus políticas a Puebla y a los 

demás estados, luego de hacer un llamado a los distintos órdenes de gobierno y 

a la sociedad en general a trabajar de manera unida para contener la 

propagación del coronavirus mediante disciplina social y sanitaria, al tiempo de 

resaltar la importancia de fortalecer la comunicación entre la federación y las 

entidades federativas. 



Barbosa Huerta afirmó que, a través de los servicios de salud, el Gobierno del 

Estado está respondiendo de manera responsable a cada uno de los casos de 

coronavirus, y señaló que en Puebla se trabaja, de manera permanente y 

mediante distintas estrategias, para evitar el colapso hospitalario. 

 

Mediante comités territoriales se busca impulsar espacios de vida 

 

En su intervención, la titular de la Secretaría de Bienestar federal, María Luisa 

Albores González, comentó que esta estrategia pretende impulsar, a través de 

la creación de comités territoriales, la salud y el cuidado de espacios de vida. 

Comentó que en esta pandemia lo primordial es garantizar la salud, pues sin esta 

no hay bienestar. En este sentido, indicó que este modelo –que cuenta con el 

respaldo de diversas instituciones- busca que los 587 centros Integradores de 

Bienestar que hay en el estado tengan vida a través de los comités, con la 

participación de mujeres e identificando conocimientos, creencias, prácticas y 

actitudes. Reiteró que el centro de este modelo es la persona, la familia y la 

comunidad. 

 

Busca planteamiento disminuir mortalidad por covid- 19: Gatell 

 

Por su parte, el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo 

López- Gatell Ramírez, indicó que los objetivos de este planteamiento van desde 

disminuir la mortalidad en México por Covid-19 hasta cerrar las brechas entre los 

diferentes sectores de la sociedad. 

Destacó la importancia de, a la par de combatir la pandemia, no descuidar la 

vacunación y mantener las acciones para disminuir y prevenir otras 

enfermedades infecciosas y crónicas a través de las diferentes jurisdicciones 

sanitarias. También resaltó la necesidad de detectar a tiempo a las personas con 

coronavirus y de evitar los brotes comunitarios. 

 

Salud también debe atenderse desde la prevención: IMSS 

 

A su vez, el director general del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), Zoé 

Robledo Aburto, expresó que la salud no debe entenderse solamente como 

ausencia de enfermedad, sino que también debe enfocarse a la promoción, así 

como a las acciones médico-preventivas y médico-asistenciales. Señaló que la 

acción comunitaria juega un papel muy importante para generar buenos 

resultados en dicha materia. 

En esta reunión, donde también participaron presidentes de los 217 municipios 

del estado, se resaltó la importancia de próximas acciones desde las diferentes 

secretarías del gobierno federal para impulsar estilos sanos de alimentarse para 

reducir riesgos a la salud, apoyos a productores del campo, combate a las 

noticias falsas y mejores formas de convivencia, entre otros aspectos. 

En la presentación de la estrategia estuvieron presentes Víctor Suárez Carrera, 

subsecretario de Alimentación y Competitividad federal; Luciano Concheiro 

Bórquez, subsecretario de Educación Superior federal; Luis Hernández Palacios, 



procurador Agrario; Cristian Morales, representante de la OPS/OMS en México, 

así como funcionarios estatales. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Federación desplegará Salud Comunitaria en 

1,206 núcleos agrarios de Puebla 

 

Viernes 31 julio 2020 / Edgar Guzmán 

El gobierno federal desplegará la estrategia de Salud Comunitaria en mil 206 

núcleos agrarios de Puebla, que abarcan 3 millones 425 mil 100 hectáreas, 

donde construirá con ejidatarios un sistema de información sobre mejor 

alimentación y prácticas de prevención ante el Covid-19. 

Así lo señaló Luis Hernández Palacios Mirón, titular de la Procuraduría Agraria, 

durante su participación en la conferencia de prensa para dar a conocer el 

informe diario sobre la pandemia de Covid-19, ahora realizada en Puebla Capital. 

Destacó que las hectáreas que ocupan los mencionados núcleos agrarios 

equivalen al 45.4 por ciento del total del territorio poblano, que se considera 

propiedad social, lo cual engloba a mil 79 ejidos y 127 comunidades. 

Refirió que en estas zonas hay 197 mil 565 sujetos agrarios, de los cuales 165 

mil 555 mil son ejidatarios y 32 mil 10, comuneros. 

Agregó que, de esta cifra, 57 mil 754, que equivale al 29 por ciento del total, 

corresponde mujeres titulares de derechos agrarios, además de que hay un 

número similar de hijas y esposas de campesinos titulares de derechos, pero 

que no han sido reconocidas como tales. 

“Lo que buscamos es constituir un instrumento de integración en el que, a través 

de los programas de los tres niveles de gobierno, seamos un vínculo eficaz para 

la totalidad de estos mil 206 núcleos agrarios del estado”, expuso. 

 



Estas son las acciones que harán 

 

En ese tenor, detalló que, entre las acciones de salud comunitaria que hará la 

PA, está, además, de mantener información diaria de alerta sanitaria temprana 

de estos núcleos agrarios, promover la salud individual y comunitaria, junto con 

el cuidado del medio ambiente, con el envío de cápsulas informativas a través 

del whatsapp y medios comunitarios. 

Además, se propiciará la participación en mesas interinstitucionales que 

establezcan las rutas de atención sobre la información diagnóstica de la situación 

social. 

Hernández Palacios Mirón indicó que también se busca impulsar la incorporación 

del Comité de Salud Comunitaria en los Estatus Comunales, apoyar en la 

organización de levantamiento de censos agrarios y el acompañamiento a las 

acciones de difusión y capacitación en temas de salud. 

Asimismo, el funcionario federal dijo que se prevé la participación de 30 

visitadores agrarios en cursos de formación de temas de salud comunitaria y 

promover su alimentación saludable milenaria, pues la misma fue sustituida con 

“productos chatarras”. Este programa en Puebla inicia en Cuetzalan. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Gobierno de México impulsa Estrategia Nacional 

para una Alimentación Sana 

 

Viernes 31 julio 2020 / Redacción 

El subsecretario de Salud, López-Gatell señaló que la alimentación no es un 

tema individual, sino que existe una fuerte influencia de la publicidad en nuestro 

modo de alimentarnos. 

Con el fin de promover una sana alimentación para la población de México, el 

gobierno federal impulsa la Estrategia Nacional para una Alimentación Sana. 

Fue así que la tarde de este miércoles en Palacio Nacional se llevó anunció la 

coordinación para lanzar la estrategia. 

En esta estrategia están incluidos las Secretarias de Salud, Educación, 

Bienestar, Medio Ambiente, Agricultura y Economía. Así como el Consejo 

Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), la Procuraduría Agraria, el Instituto 

Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI) y la Procuraduría Federal del 

Consumidor (Profeco). 

La estrategia busca crear hábitos alimenticios saludables, así como una salud 

física emocional y mental. Y es que, es necesario que la población tome 

conciencia sobre su alimentación para evitar contraer problemas de salud. 

Es que, se indicó que a través de la escuela y de las familias es que se forjan los 

estilos de vida y los buenos hábitos alimenticios. 

El coordinador de Comunicación Social y vocero de la presidencia, Jesús 

Ramírez Cuevas, anunció que se implementará una campaña. La cual será 

lanzada en redes sociales y medios de comunicación. 



Ramírez Cuevas indicó que se fomentara una alimentación “culturalmente 

apropiada” con el fin de reducir el consumo de alimentos procesados. 

 

La publicidad influye en los hábitos alimenticios 

 

Por su parte el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell señaló que el fin de 

la estrategia es impulsar el bienestar de la población. 

“Se trata de una iniciativa que va directamente a los principios fundamentales del 

programa de gobierno que tiene una visión integral del bienestar”, indicó López-

Gatell. 

Así mismo, el subsecretario indicó que el tema de la alimentación no es una 

cuestión individual, pues destacó que la publicidad influye en la alimentación de 

las personas. 

La titular de la Secretaría del Bienestar, Luisa María Albores, indicó que en esta 

tarea también participan comités ciudadanos de salud. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Políticas federales y decretos estatales dan 

rumbo al estado para enfrentar la pandemia, 

subrayó el Gobernador Barbosa 

 

Viernes 31 julio 2020 / Redacción 

El Gobierno del Estado no solo está alineado a la política implementada por la 

federación para combatir el COVID-19, sino que ha formalizado sus lineamientos 

contra esta enfermedad a través de más de 20 decretos, que le han permitido al 

estado tener rumbo y claridad en la actual contingencia sanitaria, afirmó el 

gobernador Miguel Barbosa Huerta, al participar en la presentación de la 

Estrategia de Intervención Local de Salud Comunitaria en Puebla, presidida por 

funcionarios federales. 

Agradeció al Gobierno Federal el acercamiento de sus políticas a Puebla y a los 

demás estados, luego de hacer un llamado a los distintos órdenes de gobierno y 

a la sociedad en general a trabajar de manera unida para contener la 

propagación del coronavirus mediante disciplina social y sanitaria, al tiempo de 

resaltar la importancia de fortalecer la comunicación entre la federación y las 

entidades federativas. 

Barbosa Huerta afirmó que, a través de los servicios de salud, el Gobierno del 

Estado está respondiendo de manera responsable a cada uno de los casos de 



coronavirus, y señaló que en Puebla se trabaja, de manera permanente y 

mediante distintas estrategias, para evitar el colapso hospitalario.   

 

Mediante comités territoriales se busca impulsar espacios de vida 

 

En su intervención, la titular de la Secretaría de Bienestar federal, María Luisa 

Albores González, comentó que esta estrategia pretende impulsar, a través de 

la creación de comités territoriales, la salud y el cuidado de espacios de vida. 

Comentó que en esta pandemia lo primordial es garantizar la salud, pues sin 

esta, no hay bienestar. En este sentido, indicó que este modelo –que cuenta con 

el respaldo de diversas instituciones- busca que los 587 centros Integradores de 

Bienestar que hay en el estado tengan vida a través de los comités, con la 

participación de mujeres e identificando conocimientos, creencias, prácticas y 

actitudes. Reiteró que el centro de este modelo es la persona, la familia y la 

comunidad. 

 

Busca planteamiento disminuir mortalidad por covid- 19: Gatell 

 

Por su parte, el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo 

López- Gatell Ramírez, indicó que los objetivos de este planteamiento van desde 

disminuir la mortalidad en México por COVID-19 hasta cerrar las brechas entre 

los diferentes sectores de la sociedad. 

Destacó la importancia de, a la par de combatir la pandemia, no descuidar la 

vacunación y mantener las acciones para disminuir y prevenir otras 

enfermedades infecciosas y crónicas a través de las diferentes jurisdicciones 

sanitarias. También resaltó la necesidad de detectar a tiempo a las personas con 

coronavirus y de evitar los brotes comunitarios. 

 

Salud también debe atenderse desde la prevención: IMSS 

 

A su vez, el director general del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), Zoé 

Robledo Aburto, expresó que la salud no debe entenderse solamente como 

ausencia de enfermedad, sino que también debe enfocarse a la promoción, así 

como a las acciones médico-preventivas y médico-asistenciales. Señaló que la 

acción comunitaria juega un papel muy importante para generar buenos 

resultados en dicha materia. 

En esta reunión donde también participaron presidentes de los 217 municipios 

del estado, se resaltó la importancia de próximas acciones desde las diferentes 

secretarías del gobierno federal para impulsar estilos sanos de alimentarse para 

reducir riesgos a la salud, apoyos a productores del campo, combate a las 

noticias falsas y mejores formas de convivencia, entre otros aspectos. 

En la presentación de la estrategia estuvieron presentes Víctor Suárez Carrera, 

subsecretario de Alimentación y Competitividad federal; Luciano Concheiro 

Bórquez, subsecretario de Educación Superior federal; Luis Hernández Palacios, 

procurador Agrario; Cristian Morales, representante de la OPS/OMS en México, 

así como funcionarios estatales. 
 



 

Usan, ahora sí, cubrebocas en conferencia Covid 

 

Viernes 31 julio 2020 / Agencia Reforma 

Por primera vez en una conferencia nocturna para informar sobre el coronavirus, 

todos los funcionarios que participaron como ponentes usaron cubrebocas, 

incluido Hugo López-Gatell, Subsecretario de Prevención y Promoción de la 

Salud. 

Desde el inicio de la conferencia, que se realizó en el Centro de Convenciones 

de Puebla, los funcionarios llegaron con cubrebocas y sólo se lo quitaban para 

exponer su tema o contestar las preguntas de los periodistas. 

El Subsecretario López-Gatell duró unos minutos con el cubrebocas puesto, se 

lo quitó para dar arranque a la conferencia y presentar el informe técnico. 

Al terminar, se lo colocó de nuevo e intentó responder las preguntas con él, pero 

lo retiró para ser escuchado con claridad. 

En otras ocasiones, el Subsecretario de Salud había usado cubrebocas por unos 

instantes en las conferencias, pero únicamente para mostrar su uso correcto o 

para hacer alguna recomendación. 

Ante la nueva evidencia científica sobre los beneficios del cubrebocas en el 

control de la pandemia de Covid-19, especialistas en salud han llamado a 

generalizar su uso en la población y han destacado la importancia de que figuras 

públicas, como los presidentes de los países y las autoridades sanitarias, los 

utilicen en los espacios públicos, a fin de poner el ejemplo y promover su uso. 

Tras presentar el semáforo de riesgo epidemiológico que estará vigente a partir 

del próximo lunes, López-Gatell llamó a la población a usar este artículo de 

protección cubriendo nariz y boca todo el tiempo, así como a seguir manteniendo 

la sana distancia. 

"Esto incluye usar el cubrebocas de manera correcta. De manera correcta quiere 

decir usarlo de manera continua, poner especial atención en los espacios 

cerrados, donde no podamos conservar la sana distancia, por ejemplo, el 

transporte público, entre muchos otros. 

 



Usar el cubrebocas no implica dejar de hacer todo lo demás", subrayó. 

 

En la conferencia nocturna de este viernes participaron, además, Miguel 

Barbosa, Gobernador de Puebla, quien padece diabetes, lo que lo ubica entre 

los sectores más vulnerables en caso de contagiarse; Zoé Robledo, director 

general del IMSS; Luciano Concheiro Bórquez, subsecretario de Educación 

Superior; Víctor Suárez Carrera, subsecretario de Autosuficiencia Alimentaria 

(Sader); Luis Hernández Palacios Mirón, titular de la Procuraduría Agraria; José 

Antonio Martínez García, secretario de Salud en Puebla, y Cristian Morales 

Fuhrimann, representante de la OPS/OMS en México. 

 

Revisarán, de nuevo, metodología de semáforo Covid 

 

Las autoridades de salud federales y los Gobiernos estatales revisarán de nuevo 

la metodología del semáforo de riesgo epidemiológico para Covid-19, afirmó 

Hugo López-Gatell, Subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud. 

En conferencia nocturna en el Centro de Convenciones de Puebla, el funcionario 

detalló que eso acordaron en la reunión que sostuvieron el jueves con la 

Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago). 

Explicó que para ello acordaron utilizar la próxima semana el foro técnico del 

Consejo Nacional de Salud, que se conforma por los 32 estados del País y las 

diversas instituciones de salud, como el IMSS, el ISSSTE y la Secretaría de 

Salud. 

"En esta reunión se discutió, como se discute en todas las semanas, aspectos 

de organización, de cómo implementar el semáforo en cada una de las entidades 

federativas. 

Compartimos una de las decisiones, que fue utilizar el foro técnico de 

coordinación del sistema nacional de salud, que es el Consejo Nacional de 

Salud, para revisar y, en su caso, enriquecer el semáforo de acuerdo a cada 

momento epidémico que va viviendo la República", afirmó López-Gatell. 

En el encuentro se revisarían los indicadores y la metodología de la evaluación 

de riesgos. 

También se integrarían nuevos indicadores para el semáforo con propuestas de 

las autoridades sanitarias estatales, a través de sus secretarías de salud. 

De acuerdo con la presentación del Subsecretario, el objetivo de esta revisión 

será concluir y publicar una actualización del lineamiento para la metodología de 

cálculo del semáforo de riesgo epidémico. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Coordinación entre federación y estado permite 

que Puebla tenga rumbo en la lucha vs Covid: 

Barbosa 

 

Viernes 31 julio 2020 / Iván Reyes 

El gobernador Miguel Barbosa Huerta reiteró que se mantendrán alienados a la 

política federal en las acciones contra el Coronavirus, además de que han 

tomado sus propias acciones mediante decretos para evitar que el estado 

colapse por la pandemia. 

A través de un boletín de prensa el ejecutivo estatal presentó las acciones que 

han implementado durante la pandemia del Coronavirus a los representantes del 

Gobierno Federal como María Luisa Albores de Bienestar y el Subsecretario 

Hugo López-Gatell, durante la presentación del Plan de Salud Comunitaria. 

En este sentido Barbosa Huerta llamó a los órdenes de gobierno del estado y a 

los de la sociedad a trabajar de manera unida para contener que el virus se siga 

propagando además de que agradeció este canal por el cual se fortalece la 

comunicación entre el ejecutivo federal y el estatal, toda vez que destacó que no 

habrá colapso hospitalario. 

Por otra parte el Subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo 

López-Gatell detalló que uno de los principales objetivos es disminuir los índices 

de mortalidad para cerrar brechas, además exhortó a la ciudadanía a cuidar el 



tema de la vacunación contra otras enfermedades y al primer síntoma acudir al 

médico para evitar brotes comunitarios. 

En tanto la titular de la Secretaría de Bienestar, María Luisa Albores González 

destacó que la creación de comités territoriales impulsa la salud y el cuidado de 

los espacios de vida además de que se busca que los 587 centro integradores 

de Bienestar en Puebla tengan vida con participación de mujeres, respetando 

creencias. 

En su intervención el director del IMSS, Zoé Robledo Aburto destacó la 

importancia de la prevención médica y de asistencia para lo cual el Plan 

Comunitario de Salud beneficiará a que esto se priorice, en dicha reunión por 

otro lado participaron los 217 alcaldes de Puebla en la que se les llamó a impulsar 

acciones para reducir riesgos de salud y apoyo a campo entre otros. 

Por otra parte también estuvieron presentes el subsecretario de Alimentación y 

Competitividad Federal, Víctor Suarez Carreras, el subsecretario de Educación 

superior Federal, Luciano Concheiro, el procurador agrario Luis Hernández y el 

representante de la OMS en México, Cristián Morales. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Barbosa a López Gatell: Puebla tiene rumbo en el 

combate al COVID-19 

 

Viernes 31 julio 2020 / Redacción 

El Gobierno del Estado no solo está alineado a la política implementada por la 

federación para combatir el COVID-19, sino que ha formalizado sus lineamientos 

contra esta enfermedad a través de más de 20 decretos, que le han permitido al 

estado tener rumbo y claridad en la actual contingencia sanitaria, afirmó el 

gobernador Miguel Barbosa Huerta, al participar en la presentación de la 

Estrategia de Intervención Local de Salud Comunitaria en Puebla, presidida por 

funcionarios federales. 

Agradeció al Gobierno Federal el acercamiento de sus políticas a Puebla y a los 

demás estados, luego de hacer un llamado a los distintos órdenes de gobierno y 

a la sociedad en general a trabajar de manera unida para contener la 

propagación del coronavirus mediante disciplina social y sanitaria, al tiempo de 

resaltar la importancia de fortalecer la comunicación entre la federación y las 

entidades federativas. 

Barbosa Huerta afirmó que, a través de los servicios de salud, el Gobierno del 

Estado está respondiendo de manera responsable a cada uno de los casos de 



coronavirus, y señaló que en Puebla se trabaja, de manera permanente y 

mediante distintas estrategias, para evitar el colapso hospitalario.   

 

Mediante comités territoriales se busca impulsar espacios de vida 

 

En su intervención, la titular de la Secretaría de Bienestar federal, María Luisa 

Albores González, comentó que esta estrategia pretende impulsar, a través de 

la creación de comités territoriales, la salud y el cuidado de espacios de vida. 

Comentó que en esta pandemia lo primordial es garantizar la salud, pues sin 

esta, no hay bienestar. En este sentido, indicó que este modelo –que cuenta con 

el respaldo de diversas instituciones- busca que los 587 centros Integradores de 

Bienestar que hay en el estado tengan vida a través de los comités, con la 

participación de mujeres e identificando conocimientos, creencias, prácticas y 

actitudes. Reiteró que el centro de este modelo es la persona, la familia y la 

comunidad. 

 

Busca planteamiento disminuir mortalidad por covid- 19: Gatell 

 

Por su parte, el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo 

López- Gatell Ramírez, indicó que los objetivos de este planteamiento van desde 

disminuir la mortalidad en México por COVID-19 hasta cerrar las brechas entre 

los diferentes sectores de la sociedad. 

Destacó la importancia de, a la par de combatir la pandemia, no descuidar la 

vacunación y mantener las acciones para disminuir y prevenir otras 

enfermedades infecciosas y crónicas a través de las diferentes jurisdicciones 

sanitarias. También resaltó la necesidad de detectar a tiempo a las personas con 

coronavirus y de evitar los brotes comunitarios. 

 

Salud también debe atenderse desde la prevención: IMSS 

 

A su vez, el director general del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), Zoé 

Robledo Aburto, expresó que la salud no debe entenderse solamente como 

ausencia de enfermedad, sino que también debe enfocarse a la promoción, así 

como a las acciones médico-preventivas y médico-asistenciales. Señaló que la 

acción comunitaria juega un papel muy importante para generar buenos 

resultados en dicha materia. 

En esta reunión donde también participaron presidentes de los 217 municipios 

del estado, se resaltó la importancia de próximas acciones desde las diferentes 

secretarías del gobierno federal para impulsar estilos sanos de alimentarse para 

reducir riesgos a la salud, apoyos a productores del campo, combate a las 

noticias falsas y mejores formas de convivencia, entre otros aspectos. 

En la presentación de la estrategia estuvieron presentes Víctor Suárez Carrera, 

subsecretario de Alimentación y Competitividad federal; Luciano Concheiro 

Bórquez, subsecretario de Educación Superior federal; Luis Hernández Palacios, 

procurador Agrario; Cristian Morales, representante de la OPS/OMS en México, 

así como funcionarios estatales. 
 



 

Trabaje por Veracruz señor gobernador y pare 

las corruptelas 

 

Domingo 02 agosto 2020 / Minerva Salcedo Baca 

De nuevo esta semana afloró más corrupción en el gobierno de Cuitláhuac 

García. El diputado local Gonzalo Guízar Valladares, interpuso denuncia ante la 

Secretaría de la Función Pública en contra de Elio Hernández Gutiérrez, 

secretario de Infraestructura de Obras Públicas (SIOP); por obras del 2019 

pagadas en su totalidad sin estar concluidas. Informa que dio vista al Órgano 

Superior de Fiscalización (ORFIS) y a la Auditoría Superior de la Federación. 

También un grupo de empresarios de la Confederación Nacional de Industriales 

y Constructores, informan de esas anomalías detectadas, al confrontar la Gaceta 

Oficial con la página de la SIOP. Reportan que hay obras mal hechas y no 

terminadas, con pagos en su totalidad, y algunas hasta pagadas de más. Ya es 

tiempo de combatir la corrupción del gobierno Morenista en el estado, pues este 

resultó más voraz. ¡A eso debiera venir el presidente López Obrador a Veracruz! 

La situación de la salud en el estado es crítica. En el mes de julio las muertes 

por covid-19, en relación a junio, se elevaron en 77% y los contagios en 105%. 

Al 31 de julio llegamos a 2,797 decesos y 20,852 enfermos de coronavirus. 

Ocupamos el tercer lugar nacional con mayor número de casos graves de Covid-

19, después del Edomex y CDMX. La pandemia en el estado está fuera de 



control, los datos son espeluznantes, no hay una política de gobierno consistente 

para paliar sus efectos tan devastadores. Un ejemplo, en Xalapa los médicos y 

personal del Hospital Civil Doctor Luis F. Nachón, ubicado a tres cuadras del 

despacho del gobernador, denuncian falta de equipo, de filtros e insumos para 

protección, los contagios del personal aumentan cada día. 

Acaban de llegar a la capital médicos cubanos que estaban en la CDMX, vienen 

a atender enfermos de Covid-19 por saturación de hospitales, falta de personal 

y aumento en contagios. El Velódromo lo tienen con camas, pero con falta de 

especialistas y personal de salud. La Universidad de Washington calcula, en el 

peor escenario, que Veracruz llegará a 17,862 muertos por este virus en el mes 

de octubre. 

Otras enfermedades que padecen varios veracruzanos son preocupantes y 

desoladoras, pues nos ubican en los primeros lugares a nivel nacional. Según el 

último boletín epidemiológico de la Secretaría de Salud (semana 28 del 2020), 

estamos en primer lugar en tuberculosis respiratoria con 2,321 casos; en 

segundo con hipertensión arterial (20,184 casos) y diabetes mellitus tipo II 

(15,777 casos); y ocupamos el tercer lugar en infecciones intestinales (204,860 

casos) y en infecciones respiratorias agudas, asmas, neumonías y 

bronconeumonías (473,841 casos). Esto debiera alertar al gobierno para 

concentrar acciones y recursos en la reversión de tan graves males. Veracruz 

necesita una población sana y fuerte, no tan enfermiza como lo indican estos 

datos. Pero a Morena eso no le importa; el gobernador Cuitláhuac anda más 

preocupado en las reformas electorales, para que no lo destituyan, y en los 

acomodos del Poder Judicial. La salud de los veracruzanos ni le interesa ni lo 

distrae. 

En empleos formales estamos mal, el IMSS reportó que en Veracruz se 

perdieron 52,400 por la pandemia. El gobierno morenista del estado anunció que 

la Federación destinaría solo 10 mil créditos de 25,000 pesos cada uno, para las 

micros, pequeñas y medianas empresas, aunque no se sabe cuántos entregó. 

Pero en el estado había 276 mil 379, de las cuales varias presentaron problemas 

de liquidez y otras tuvieron que cerrar sus puertas, despidiendo a los 

trabajadores. Morena no apoyó a las empresas, como lo solicitaron desde inicio 

de la pandemia, con subsidios y prórrogas en los pagos de servicios e impuestos. 

Si lo hubiera hecho no habría tanto desempleado. La Asociación Mexicana de la 

Industria de la Construcción (AMIC), reporta que, de las más de 800 empresas 

de este giro en el estado, 240 ya cerraron, provocando despido de trabajadores. 

La Coparmex, a nombre propio y de diferentes organizaciones empresariales, en 

reiteradas ocasiones, le ha hecho el llamado al gobierno del estado para aplicar 

medidas que impulsen la economía. Como Antorcha lo dice, también sostienen 

que ningún programa social puede tener la eficacia y permanencia, como un 

empleo para los trabajadores. En estos momentos es prioritario generar fuentes 

de trabajo para los veracruzanos; y el gobierno de Cuitláhuac García está 

obligado a aplicar políticas públicas orientadas a repuntar la economía. Ni a la 

población, ni a las empresas, se les puede dejar a la deriva ante esta pandemia. 

Es un acto doblemente perverso de Morena al hacerlo. 

Para agravar los males en Veracruz, la violencia sigue desenfrenada, en esta 

semana se dispararon los robos, asesinatos y secuestros. Pero lo destacable, y 



que fue noticia nacional, es que elementos de la Fuerza Civil y Policías Estatales 

fueron los que robaron una papelería en el poblado Almagres, en Sayula de 

Alemán. También hubo varias ejecuciones en Córdoba, Minatitlán, Martínez de 

la Torre y Coatzacoalcos. ¿Con estos hechos, cómo hace sentir su mano el 

gobierno veracruzano? 

Ante el reciente cambio de Director de Patrimonio del Estado, es de esperar se 

atiendan las solicitudes para regularizar los terrenos de miles de escuelas 

pendientes. Por los casi cuatro años que quedan de esta administración, se debe 

avanzar también, a paso rápido, en la regularización de colonias. En Xalapa hay 

varias, pero destacó la compra de parcelas que hace 13 años hizo la SEFIPLAN 

a ejidatarios de Chiltoyac, para fundar la Col. Unión Antorchista. Apenas el 

pasado 7 de febrero el ejido acordó el dominio pleno, falta que la Procuraduría 

Agraria y el Registro Agrario Nacional avancen en trámites, para que se puedan 

escriturar los lotes de 300 familias asentadas en dicha colonia; así como los 

cuatro centros educativos que tienen. Patrimonio necesita intervenir ante estas 

dependencias para que no se rezaguen, y las familias logren certeza jurídica de 

sus terrenos. 

Veracruz, tan próspero y aportador a la economía nacional, es para la mayoría 

de la población cuadro desolador. Los ingresos de muchos veracruzanos se han 

ido a la baja y estamos al borde de una hambruna grave. Ante esto, el gobierno 

Morenista no toma las medidas urgentes que debiera. Cuitláhuac no puede 

seguirse distrayendo en lo que al pueblo no le ayuda ni le sirve. Debe atender el 

fondo de los problemas para combatir la corrupción, resolver los problemas de 

salud, de seguridad y generar empleos para la población. Pero como no buscó 

el poder para servirle al pueblo, como lo hemos visto estos 20 meses, debemos 

llamar a todos los veracruzanos a unirnos para cambiar de raíz las cosas. Hay 

que invitar a la gente a sacudirse la bola de mentiras de Morena, que no les 

vuelvan a creer. Necesitamos llevar en las próximas elecciones de presidentes 

municipales, gobernadores, diputados locales y federales a las personas que 

trabajen en beneficio de toda la población. Que conste. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Semarnat: “Del Tren Maya se habla mucho” 

 

Sábado 01 agosto 2020 / Redacción 

Yucatán, Mérida. - El proyecto de desarrollo del Tren Maya apenas está en su 

primera fase de estudio y análisis del Manifiesto de Impacto Ambiental (MIA) 

para la construcción de cuatro de siete tramos de la vía férrea, y está a la mitad 

del camino para aprobar, modificar o negar el permiso de construcción del tramo 

de Palenque a Izamal. 

El permiso que solicita la MIA es para el levantamiento de la vía férrea actual y 

colocación de nuevos rieles y durmientes, la construcción de pasos vehiculares, 

pasos de fauna, viaductos y las estaciones. Lo que está en análisis, discusión y 

debate en estos momentos con la sociedad organizada, los expertos y las 

comunidades indígenas originarias es el impacto ambiental que ocasionarán 

estos trabajos. 



La Semarnat tiene un plazo de 60 días para dictaminar la MIA de esta primera 

fase y por ello su titular, Víctor Toledo Manzur, dijo que es importantísimo vigilar 

que no se rompa el equilibrio ecológico de esta región. 

Por ello, Fonatur se comprometió que en cada uno de los 78 municipios que 

abarcará el proyecto del Tren Maya realizará un ordenamiento territorial 

ecológico que limitará con claridad la infraestructura que desarrollarán en los 

polos de desarrollo. 

 

Complejidad 

 

Toledo Manzur precisó, en conferencia de prensa virtual, que la obra más 

compleja de este proyecto son los polos de desarrollo turístico en los alrededores 

de las estaciones del Tren Maya y hasta el día de hoy Fonatur, empresa del 

gobierno que promueve el proyecto, todavía no presenta la MIA por lo que la 

Semarnat, los académicos, ambientalistas y la sociedad organizada no conocen 

el impacto que tendría esta futura infraestructura en las zonas de los polos de 

desarrollo turístico, que se construirían a mediano y largo plazo. 

Lo que sí afirmó es que Semarnat no permitirá que se repitan errores como los 

de desarrollo de Cancún y la Riviera Maya. 

El secretario dijo que 606 hectáreas necesitarán un cambio de uso del suelo y la 

Semarnat está en espera que Fonatur ingrese la solicitud del MIA de los polos 

de desarrollo para su análisis, discusión y consulta con la población originaria 

maya. Tardaría 35 días para la aprobación de la MIA relativa al cambio de uso 

del suelo. 

“Del Tren Maya se habla y escribe mucho, se ha creado una mitología de un 

mundo ficticio, hay que comprender que es un proyecto complejo, muy amplio, 

avanzará poco a poco por tramos y sabemos que hay una comunidad maya viva, 

organizada y poderosa que sobrevive a los embates”, reconoció. 

“No avanzará ni un centímetro si Semarnat no aprueba las MIA de construcción, 

de cambio de uso de suelo y si no se realizan las consultas indígenas como 

marca la Constitución federal y el convenio 169 de la OIT. Se hará un 

ordenamiento ecológico de los territorios, es un instrumento importantísimo y 

poderoso que garantizará la vigilancia ambiental”. 

Toledo Manzur informó que conoce la cultura maya, el trabajo de las 

comunidades indígenas de la península de Yucatán y quienes creen que los 

indígenas mayas están atrasados están muy lejos de la realidad porque las 

comunidades mayas están en constante resistencia a los embates que quieren 

destruir su legado milenario, ha dialogado con organizaciones que practican la 

apicultura que son como 60,000 indígenas, conoce la lucha contra la siembra de 

la soya transgénica para proteger sus abejas. 

A su decir, se ha reunido con organizaciones que tienen proyectos sustentables 

de turismo alternativo, sabe de 49 organizaciones dedicados a la conservación 

de la selva, hay grupos de chicleros con 30 años de experiencia que exportan su 

producción y ejidos forestales donde 20,000 personas participan en el programa 

sembrando vida. 

“Me reuní con 80 académicos del Conacyt interesados en el proyecto del Tren 

Maya y coincidimos que no es posible firmar una MIA de no al Tren Maya 



pensando en ideas ficticias”, señaló. “Las comunidades mayas tienen poderosas 

organizaciones, hay que tomarlas en cuenta y apoyarlas. Si aprobamos las MIA 

es porque respetaron lo que marca la ley y lo avalaron las diversas 

organizaciones de la sociedad civil. En México la Semarnat está atendiendo 25 

focos rojos de temas ambientales como agua, presas, minas, proyectos turísticos 

y los trenes son uno de esos focos rojos”. 

El proyecto del Tren Maya prevé dos impactos ambientales. El primero es la 

construcción de la nueva vía y su infraestructura complementaria que sería a 

corto plazo, y el segundo es por el desarrollo de los polos turísticos que sería a 

mediano y largo plazo. Lo que está en evaluación hoy es la construcción de la 

fase uno del Tren Maya que está dividido en 7 tramos y la MIA que se analiza es 

por 4 tramos que abarca de Palenque, Chiapas, y a Izamal, Yucatán. 

Fonatur pidió a la Semarnat la exención de la MIA sobre el derecho de vía actual, 

lo cual se concedió porque fue construida hace 100 años y lo aprobó el 4 de 

marzo pasado. 

La segunda parte de la MIA es para la construcción de 146 pasos vehicular, los 

pasos de fauna, viaductos y estaciones; esa solicitud la realizó Fonatur el 16 de 

junio pasado y el 18 de julio se publicó en la gaceta oficial de Semarnat. 

Está previsto que el 11 de agosto próximo se realice la consulta pública de esta 

MIA. Ya recibió muchas opiniones y observaciones al respecto, por lo que 

pronostica un debate complicado. 

El proceso de aprobación está a la mitad del camino, tiene 60 días para aprobar, 

modificar y o negar temporalmente la MIA y lo más probable es que el 8 de 

septiembre Semarnat dará respuesta a la petición de Fonatur. 

Finalmente está la consulta indígena para esta fase del tramo Palenque-Izamal 

y es aquí donde Semarnat, Fonatur, Sedatu y Procuraduría Agraria, que 

realizarán el ordenamiento territorial ecológico, donde no pueden olvidar que 

península de Yucatán es territorio maya, los indígenas están en esta región 

desde hace 3,000 años. Es una poderosísima cultura, la región tiene una 

cobertura forestal enorme y una fauna tropical importantísima; por tanto, no es 

posible hacer un proyecto de esta envergadura si no se toma en cuenta esta 

cultura maya. 

Según explicó, en la primera consulta indígena que realizó el IMPI en diciembre 

pasado solo tuvieron participación autoridades municipales y ejidales. Fue una 

consulta general, pero ahora será una consulta particular a las comunidades y 

éstas se realizarán en los próximos meses. 

Es que así, los estudios del MIA y las consultas llevarán todo lo que resta de este 

año, por lo que no puede empezar los trabajos físicos del Tren Maya. 

Como acostumbran los funcionarios de la 4T, el secretario del Medio Ambiente 

dijo que en los gobiernos neoliberales se aprobaba todo por “fast track”, no 

protegían el medio ambiente ni había diálogo, lo que ahora es todo lo contrario. 

 

Obra Proyecto ferroviario 

 

El proyecto de construcción del Tren Maya prevé dos impactos ambientales. 

 

  



Impactos 

 

El primero es la construcción de la nueva vía y su infraestructura complementaria 

que sería a corto plazo, y el segundo es por el desarrollo de los polos turísticos 

que sería a mediano y largo plazo. Lo que está en evaluación hoy es la 

construcción de la fase uno del tren, que está dividido en siete tramos, y la MIA 

que se analiza es por cuatro de ellos que abarcan de Palenque, Chiapas, a 

Izamal. 

 

Exención 

 

Fonatur pidió a la Semarnat la exención de la MIA sobre el derecho de vía actual, 

lo cual se concedió porque fue construida hace 100 años y lo aprobó el 4 de 

marzo pasado. La segunda parte de la MIA es para la construcción de 146 pasos 

vehicular, los pasos de fauna, viaductos y estaciones y la solicitud lo realizó 

Fonatur el 16 de junio pasado y el 18 de julio se publicó en la gaceta oficial de 

Semarnat.  

Está previsto que el 11 de agosto próximo se realice la consulta pública de esta 

MIA. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Aplaza la elección ejidal de Hunucmá el Covid-19 

 

Sábado 01 agosto 2020 / Jorge Castilla Franco 

Yucatán, Hunucmá. - El Covid-19 aplazó la convocatoria de la elección de 

comisario ejidal que se esperaba que la Procuraduría Agraria emitiera el 13 o 14 

de marzo, pero ese fin de semana se detectó el primer caso de la pandemia en 

Yucatán. 

Este agosto se cumplirán 11 meses sin comisario electo, debido a que el anterior, 

Pedro Alfonso Tzuc Cetina, terminó su período el 22 de septiembre de 2019 y no 

convocó a la elección. 

Tzuc Cetina presentó el 6 de octubre a Mario Mex Uicab, presidente del Consejo 

de Vigilancia del ejido, como comisario interino. 

Por la pandemia, la casa ejidal está cerrada. 

Además, los aspirantes Laureano Novelo Montalvo, José Ángel Canul Romero y 

José Alberto Martín Gío suspendieron las reuniones que cada domingo hacían 

con sus simpatizantes, a quienes les repartían tacos y refrescos. 
 
 
 
 
 
 



 

Otro dueño pelea por Santa Lucía; ambos 

interpusieron amparos 

 

Lunes 03 agosto 2020 / Andrés Becerril 

A las 128 hectáreas de San Miguel Xaltocan donde se construye el nuevo 

Aeropuerto Internacional General Felipe Ángeles les salió un nuevo dueño. 

Se trata de la Inmobiliaria Zumpango, que reclama la propiedad de 71% de ese 

terreno y se suma a Raúl Romero Zenizo, identificado por la Secretaría de 

Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) como un primer propietario de 

las tierras, las cuales fueron declaradas como terreno nacional en abril de 2019. 

La inmobiliaria alega que en 1976 compró 91 hectáreas de ese predio, como 

consta en la escritura 510 volumen 20, del notario público número 21, Genaro 

Billarent Romero, con sede en Tlalnepantla, Estado de México. 

 

Ahora son 2 los dueños del aeropuerto 

 

Inmobiliaria Zumpango alza la mano como propietaria de la mayor parte de las 

128 hectáreas donde se construye la terminal aérea General Felipe Ángeles, 

ubicadas en el Estado de México. 

Las 128 hectáreas de San Miguel Xaltocan, donde se construye el Aeropuerto 

Internacional General Felipe Ángeles, no tienen un dueño. Tienen dos. La 



Inmobiliaria Zumpango reclama la propiedad de 71% de ese terreno. Afirma que 

hace 44 años adquirió 91 hectáreas de ese predio. 

Excélsior develó que la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) había 

reconocido la propiedad privada de esas tierras. La Secretaría de Desarrollo 

Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) identificó a ese primer propietario como 

Raúl Romero Zenizo. Sobre el tema, el presidente Andrés Manuel López Obrador 

sostuvo que “no hay nada que impida seguir avanzando”. 

Ahora se conoce que la Inmobiliaria Zumpango se proyecta como el segundo 

propietario de esos terrenos que la Sedatu declaró como terreno nacional el 26 

de abril de 2019. Igual que otra porción de 617 hectáreas aledañas a la nueva 

terminal aérea. 

El 23 de abril de 1976, Inmobiliaria de Zumpango le compró a Romero Zenizo 91 

hectáreas de esos terrenos —divididos en dos predios, uno de 85 hectáreas y 

otro de 6 hectáreas— en el municipio mexiquense de Nextlalpan, según consta 

en la escritura 510 volumen 20, del notario público número 21, Genaro Billarent 

Romero, con sede en Tlalnepantla, Estado de México. 

El impuesto por el traslado de dominio de ambos predios se hizo el 6 de mayo 

de 1976, ante la dirección general de Hacienda del gobierno del Estado de 

México. 

Inmobiliaria Zumpango solicitó un amparo ante la justicia federal que le fue 

concedido y se espera la audiencia constitucional, igual que en el proceso 

iniciado por Romero Zenizo. 

Inmobiliaria Zumpango, fundada a principios de 1976, adquirió una parte de las 

265 hectáreas que Romero Zenizo obtuvo en copropiedad con César Escobosa 

Bernal, Eduardo Medellín Cortazar y Genaro Escoboza Bernal, en enero de 

1970, como consecuencia de una adjudicación por remate, avalada por el 

Juzgado Décimo Tercero de los Civil en la Ciudad de México, en contra de Miguel 

Leal Gutiérrez. Y de lo cual dio fe el notario público número 31, Mario Monroy 

Estrada. 

Leal Gutiérrez, a su vez le compró 245 hectáreas a Susana McCann, según la 

escritura 19,890 del 10 de octubre de 1962. El notario público 117 de la Ciudad 

de México, Rafael Enríquez Vidal dio fe de esta transacción hace 58 años. 

De acuerdo con archivos consultados, la propiedad de 265 hectáreas de 

referencia fue acreditada en favor de Romero Zenizo y sus copropietarios desde 

el 12 de mayo de 1971, por la notaría pública de oficio del en el Distrito Judicial 

de Zumpango, Estado de México, Rita Raquel Salgado de Martínez. 

Esas 265 hectáreas estaban divididas en seis lotes, identificados de la A a la F. 

Originalmente, las fracciones B,D y F (cincuenta por ciento del total) estaban a 

nombre de Romero Zenizo. Las A, C y F a nombre de César Escobosa, Genaro 

Escobosa y Eduardo Medellín. 

El 11 de diciembre de 1973, el Juzgado Quinto de lo civil dio por bueno un juicio 

sumario de disolución de copropiedad, y Romero Zenizo tuvo en propiedad la 

totalidad de las 265 hectáreas. 

De acuerdo con los planos de la Sedatu, de cómo se distribuirían las 745 

hectáreas declaradas como terreno nacional: 128 para el aeropuerto y 617 para 

repartir entre 722 comuneros de San Miguel Xaltocan, las 128 hectáreas —

divididas en dos fracciones, una de 50 y otra de 78 hectáreas—, están dentro de 



esas 265 hectáreas que serían propiedad de Romero Zenizo e Inmobiliaria 

Zumpango, si un juez de distrito lo sentencia así. 

En la escritura 510 del 23 de abril de 1976 se da fe de que Inmobiliaria Zumpango 

compró las fracciones A, de 85 hectáreas y la F de seis hectáreas, que hasta 

entonces eran propiedad de Romero Zenizo. 

Hoy, que formalmente reinician actividades los juzgados, después de la 

inactividad presencial por la crisis sanitaria del covid-19, se perfila pronto el 

desenlace de los juicios de amparo interpuestos en el juzgado quinto de Distrito 

en la Ciudad de México, por parte de Romero Zenizo y en el Juzgado Décimo de 

Distrito Segundo Circuito, en el Estado de México, por parte de Inmobiliaria 

Zumpango. Pero que por orden del Consejo de la Judicatura pasó al Juzgado 

Quinto de Distrito en Materia Administrativa. 

El juez de ambas causas tendrá que definir si las 128 hectáreas son terrenos 

nacionales, como lo declaró la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 

Urbano (Sedatu) el 26 de abril de 2019 o es propiedad privada como lo intentan 

acreditar Romero Zenizo e Inmobiliaria Zumpango a través de sus respectivos 

amparos. 

En el caso de que el juez resuelva que ese terreno es propiedad de la nación, 

los trabajos de construcción de la nueva terminal aérea seguirían adelante y 

podrían terminar en tiempo y forma. Se estableció que en 2022 la terminal estaría 

lista. 

En caso de que se reconozca la propiedad privada de los terrenos, el juez dejaría 

sin efecto la declaratoria de terrenos nacionales de abril de 2019 de la Sedatu. 

La Sedena tendría que expropiar esas propiedades privadas y convendría con 

los propietarios la cantidad a pagar por las 128 hectáreas. De esa manera las 

obras en el aeropuerto podrían continuar. 

El millón 280 mil metros cuadrados de terreno que está en litigio tiene un costo 

comercial en el mercado inmobiliario actual de aproximadamente 384 millones 

de pesos, a razón de 300 pesos el metro cuadrado. 

La construcción del nuevo aeropuerto ha detonado un mercado especulativo de 

los terrenos en la zona. En el ejido vecino de San Miguel Xaltocan, Tonantitla, 

se empezaron a vender predios a 3 mil pesos el metro cuadrado. 

Un paso adicional en este proceso, aunque independiente de lo formal, sería 

conocer qué extensión de terreno es propiedad de Romero Zenizo y qué 

extensión es de Inmobiliaria Zumpango. Porque de acuerdo con los planos 

públicamente conocidos, cabe la posibilidad de que cualquiera de los dos 

demandantes de la propiedad, o los dos, tengan una parte en las 128 hectáreas 

para la terminal aérea y otra parte en la extensión de 617 hectáreas que el 

gobierno comprometió entregar a 722 comuneros de San Miguel Xaltocan, en 

propiedad social. Lo cual seguirá otra vía, de acuerdo con la Sedatu, que ya 

declaró que no negociará con quien eventualmente logre acreditar la propiedad. 

El 6 de diciembre de 2006, la Secretaría de la Reforma Agraria —desaparecida 

en 2013—, rindió un informe sobre una solicitud que los comuneros de Xaltocan 

hicieron para la titulación de los bienes comunales. 

En ese documento, firmado por Fidel Mendoza Juárez, se advierte que Romero 

Zenizo y la Inmobiliaria Zumpango tuvieron una “contradicción entre los planos 

que proporciona tanto Raúl Romero Zenizo, como el representante de la 



Inmobiliaria Zumpango, ya que si bien es cierto en ellos señalan las mismas 

superficies, pero con diferente figura… los promoventes los ubican en diferentes 

lugares, presuponiéndose que desconocen la ubicación de lo reclamado; 

resumiendo, con lo que obra en el expediente no se pueden localizar las 

superficies dentro del plano general informativo para reconocimiento y titulación 

de bienes comunales”. 

Según los argumentos presentados por Inmobiliaria Zumpango ante el juez de la 

causa, el total de su propiedad de seis hectáreas forma parte del polígono de 50 

hectáreas donde se construye el aeropuerto. Y de su propiedad de 85 hectáreas, 

sostiene que 75% de estas, es decir 63 hectáreas, serían parte de las 78 del 

segundo predio que requiere la Sedena para la terminal aérea. 

Entre tanto, el grupo de comuneros que mantienen un plantón dentro de las 128 

hectáreas, comenzaron la siembra de 70 hectáreas de cebada y seguirán con 

otras tantas de avena, según se muestra en fotografías entregadas a Excélsior 

por parte de los habitantes de Xaltocan, que avisan con estas acciones que 

permanecerán en el lugar de la obra de la nueva terminal aérea. 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Tremendo riesgo de pérdida cultural e histórica 

con el Tren Maya: especialistas 

Lunes 03 agosto 2020 / Angelica Enciso 

La manifestación de impacto ambiental (MIA) del proyecto del Tren Maya tiene 

inconsistencia en los datos, no contempla el impacto cultural y tampoco tiene 

mediciones de las emisiones de gases de efecto invernadero, señalaron 

expertos del Observatorio Latinoamericano de Geopolítica de la UNAM. 

En la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales se encuentra en 

evaluación la MIA del tramo de Palenque, Chiapas, a Izamal, Yucatán. 

Después de revisar la MIA con toda seriedad y cuidado la conclusión es que el 

proyecto no tiene condiciones para llegar a buen término y que el daño que 

causará no se compensa con ninguno de sus buenos propósitos, señalan en el 

documento Observaciones a la MIA del Tren Maya los investigadores Ana Esther 

Ceceña, Violeta Núñez, Josué García y Sandy Ramírez. 

El análisis indica que en la MIA se observa que uno de los mayores problemas 

ambientales que causará el proyecto, tal y como está diseñado, son los pasos 

de fauna, ya que no se considera el ámbito hogareño de las especies de menor 

tamaño, se toma una especie de paraguas de gran dimensión que no podría ser 

representativa del conjunto, e incluso con referencia a ésta los pasos de fauna 

tienen una separación mayor de lo conveniente. 

El documento agrega que hay inconsistencias en la información ya que por, 

ejemplo, se dice que el tren permitirá una movilidad de 26 mil 520 pasajeros por 

día, pero también indica que cada tren de pasajeros tendrá una capacidad de 

450. Los horarios de servicio para pasajeros serán de 6 a 23 horas, con lo cual 

el tráfico de trenes esperado es de 60 por día, aproximadamente un tren cada 

20 minutos. 

La MIA carece de escenarios sobre el tránsito de trenes y señala que es 

necesario presentar las tasas de emisión de gases de efecto invernadero, el 

consumo de energía y el calentamiento, entre otros. 

Los investigadores advierten que hay especial preocupación porque en la 

manifestación de impacto ambiental se desestima el impacto cultural, la 

densidad arqueológica a lo largo del recorrido del tren, lo que indica un “tremendo 

riesgo de pérdida cultural e histórica a su paso y en sus polos de desarrollo. 

A pesar de los convenios entre el Instituto Nacional de Antropología e Historia y 

Fonatur, no es previsible que ante cada hallazgo se rediseñe el trazo del tren. 
 

 

 
 
 



 

Sader crea acciones tecnológicas para atender a 

productores y usuarios 

 

Sábado 01 agosto 2020 / Patricia Ortega 

El aislamiento ha traído el avance tecnológico de las acciones de prevención y 

control fito y zoosanitario. 

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) estableció una serie de 

acciones de conversión tecnológica que mejoran la atención que el Servicio 

Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica) presta a 

productores y usuarios. 

Francisco Javier Trujillo, director en jefe del Servicio Nacional de Sanidad, 

Inocuidad y Calidad Agroalimentaria, dijo que los programas de trabajo federal 

con productores conllevan capacitación, por lo que el Senasica ha sostenido 

reuniones instructivas vía remota con agricultores y ganaderos inscritos. 

Durante el foro “Principales desafíos y oportunidades de los servicios de sanidad 

agropecuaria e inocuidad de alimentos ante el COVID-19”, organizado por el 

Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA), las 

autoridades sanitarias de México comentaron que la limitante tecnológica en 

algunas regiones rurales ha sido resuelta con el apoyo de los órganos de 

coadyuvancia agropecuarios, que se han acercado a los productores que no 

cuentan con equipo de cómputo, teléfono móvil o servicio de internet. 

Respecto a los trámites de intercambio comercial que el organismo de 

Agricultura realiza de manera electrónica, indicó que –en apego a las medidas 



de la Convención Internacional de Protección Fitosanitaria— México utiliza el 

Certificado Fitosanitario Internacional Electrónico con los países que también lo 

tienen instaurado y en materia de cárnicos además ha comenzado con la 

eliminación de trámites en papel. 

En cuanto a la Dirección General de Inspección Fitozoosanitaria también lleva a 

cabo acciones para agilizar el despacho de productos agroalimentarios que 

ingresan al país, a través del Centro de Documentación y Dictaminación (CDD).  

El sistema permite llevar a cabo vía remota la revisión documental del 60% del 

total de solicitudes de importación de alimentos que ingresan por seis de las 

Oficinas de Inspección y Sanidad Agropecuaria (OISA) con mayor movimiento, 

en las que ocurre el 80% de las importaciones, equivalentes a más de 300 mil 

operaciones anuales. 

 

Laboratorio 

 

Este mes, la Sader inauguró el Laboratorio de Inmunología, Biología Celular y 

Molecular, el cual complementa las operaciones del laboratorio de alta seguridad 

de nivel 3 (BSL3) de Palo Alto. 

Las nuevas tecnologías permiten obtener pruebas confiables, a menor costo y 

con mayor rapidez, para responder ante emergencias zoosanitarias, como fiebre 

aftosa y peste porcina africana, entre otras, cuya detección temprana hace la 

diferencia para activar oportunamente el Dispositivo Nacional de Emergencia de 

Salud Animal (DINESA). 

 

 


